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по-уральски
Студенты из нашего города 
среди участников спортив-
ного фестиваля в Екатерин-
бурге. >> 5

как добраться до болота
Попасть на экологическую тропу под Сестрорецком станет проще. >> 2

Эконеделя Петербурга
Реки и каналы рекордно почистили. >> 3

Свои о чужих
Любимая тема фантастов во все времена — инопланетяне. >> 6

«Путешествия»
Каспийские ворота. Адрес без ули-
цы, тайна крепости и башня с баней. 
/ Уже осенью первые туристы посе-
тят ландшафтно-исторический парк 
в Лен области. / Самые популярные 
горы для восхождения. >> 4
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днем  
плюс 20 °С

Продолжительность дня: 14.53
восход: 5.34
заход: 20.27

восход: 16.08
заход: 21.31

Ветер восточный, слабый. 
Атмосферное давление будет повышаться.

Геомагнитный фон спокойный.По данным ИПА РАН

Максимальная температура
31,1 °С (2022 г.)
Минимальная температура
5,8 °С (1950 г.)

 102,2452
$ 94,4421
По курсу Центробанка на 24.08.2023 75132
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в гостях у адмирала
дмитрий Седов
в сельской библиотеке поселка Прибытково, расположенной 
на знаменитой даче «адмирала Прибыткова», завершился летний 
сезон. редкий момент, когда у Марины ковель, заведующей 
библиотекой, есть короткая возможность поговорить о своем доме.
Марина Николаевна в одном лице 
заведующая, библиотекарь, экс-
курсовод, куратор выставок, ад-
министратор, истопник и так далее. 
При этом в здании продолжается 
реставрация, и книги то и дело 
приходится переставлять из одно-
го места в другое. Летом заведую-

щая стремилась сделать так, чтобы 
на библиотечной «афише» не было 
свободных строчек. Практически 
ежедневно проводились занятия 
и спектакли с участием детей. Ког-
да посмотреть на дачу адмирала 
приезжали туристы из Петербурга, 
Москвы, Гатчины и других мест, 
Ковель рассказывала об истории 
Прибыткова, показывала сотни 
предметов: они подарены местны-

ми жителями и гостями библио-
теки.

«Летом 15 лет не была в отпус-
ке», — говорит Ковель. И ведет 
меня на второй этаж. Экспозиция 

в деСЯткУ

Платные услуги 
населению. ленобласть

в Стране
1873 г. В результате заключения 
Гендемианского мирного договора 
установлен российский протекто-
рат над Хивинским ханством.
в городе
1943 г. Летчик-ас гвардии майор 
Петр Покрышев первым из защит-
ников Ленинграда стал дважды 
Героем Советского Союза. К это-
му времени он лично сбил 23 вра-
жеских самолета.
в Этот денЬ родИлИСЬ:
1848 г. Евгений ЛАНСЕРЕ, скульп-
тор-анималист, почетный вольный 
общник Императорской академии 
художеств (1886).
1923 г. Виктор ГЛУШКОВ, мате-
матик, отец-основатель информа-
ционных технологий в Советском 
Союзе и один из отцов-основате-
лей советской кибернетики, ака-
демик, Герой Социалистического 
Труда (1982).
1923 г. Юлий КАРАСИК, киноре-
жиссер и сценарист, народный 
артист РСФСР (2005).

встретимся на мосту
олег рогоЗИн
на мосту через лебяжью канавку 
(том, что ближе к Инженерному 
замку) начался ремонт. Хотя 
его здесь не было больше 
двадцати лет, сооружение 
находится в хорошем состоянии 
и нуждается лишь в некотором 
обновлении. Более масштабные 
работы ведутся на рыбацком 
и красном мостах, всего же 
в этом году в Петербурге будут 
приведены в порядок 38 мостов 
и участков набережных.
Для начала у Нижнего Лебяжьего 
моста со стороны Лебяжьей канав-
ке пришвартовался понтон, чтобы 
рабочим было откуда струями пес-
ка под давлением обрабатывать 
гранитные поверхности и перила. 
Затем прибыла бригада маляров.

— Работаем на этом объекте 
только пару дней. Мы проведем 
покраску ограждения, следом 
за дело возьмутся специалисты 
по расшивке швов между гранит-
ными плитами тротуара, — расска-
зала маляр Татьяна, не отрываясь 
от рабочего процесса.

Проезд по мосту не перекры-

вали. Бригаду из шести маляров, 
красящих перила, оградили преду-
предительной лентой, при этом 
половина тротуара оставалась 
свободной для прохода пешехо-
дов. Закрывать движение машин 
по  мосту также не  планируют, 
а значит, проблем для автомоби-
листов при следовании мимо Лет-
него сада не предвидится.

«Ремонт Нижнего Лебяжьего 
моста проводится в рамках ра-
бот по содержанию сооружения. 
Предстоит провести комплекс 
восстановительных операций. 
На время ремонта будут вводиться 
временные ограничения для дви-
жения пешеходов, которые опре-
делятся спецификой проводимых 
работ», — пояснили в СПб ГБУ 
«Мостотрест».

Завершить ремонт Нижнего Ле-
бяжьего планируют этой осенью. 
Как и на Красном мосту через 
Мойку в створе Гороховой улицы, 
где он начался в марте. Работы 
под пролетом моста, которые вы-

полнялись с воды, были заверше-
ны до начала навигации по малым 
рекам и каналам. Тогда было вос-
становлено антикоррозионное 
покрытие металлоконструкций 
пролетного строения, они были 
заново окрашены и приобрели 
свой первоначальный ярко-крас-
ный цвет.

Нелишним будет напомнить, 
что  изначально через Мойку 
в  этом районе было несколько 
однотипных переправ, распола-
гались они близко друг к  дру-
гу, и петербуржцы их зачастую 
путали. Чтобы устранить воз-
можные недоразумения, было 
решено раскрасить их в разные 
цвета. Из трех чугунных мостов 
через Мойку, построенных в на-
чале XIX века по проекту инже-
нера Гесте, только Красный мост 

сохранил свой исторический об-
лик до нашего времени. Кстати, 
и Нижний Лебяжий, и Красный — 
объекты культурного наследия, 
так что при любых ремонтных ра-
ботах максимально сохраняется 
их внешний вид.

Второй этап работ на Красном 
мосту стартовал 1 августа. Специ-
алисты приступили к реставрации 
перильного ограждения моста, 
решетки демонтировали и отпра-
вили в мастерские, где их очистят, 

поврежденные временем чугунные 
секции отреставрируют, восстано-
вят утраченные фрагменты, прове-
дут антикоррозийную обработку 
и покрасят. Будут приведены в по-
рядок также обелиски с торшера-
ми, гранит очистят от пыли и грязи, 
трещины и сколы заделают, верх 
обелисков и декоративные эле-
менты торшеров позолотят.

К концу года должна быть также 
завершена реконструкция Рыбац-
кого моста. Здесь работы нача-

лись прошлой осенью, когда одна 
из старейших переправ Невского 
района через речку Славянку была 
практически полностью демон-
тирована за исключением опор, 
состояние которых специалисты 
признали хорошим. Мост будет 
построен практически заново, 
но основные параметры перепра-
вы останутся прежними: длина 
— 140 метров, ширина около 14 
метров.

1. Коммунальные услуги — в янва-
ре — июне 2023 г. предоставлено 
на 26 468 млн руб.

2. Жилищные — 8434 млн руб.
3. Транспортные — 8223 млн руб.
4. Бытовые — 6055 млн руб.
5. Медицинские — 4553 млн руб.
6.  Системы образования — 

3131 млн руб.

7.  Телекоммуникационные — 
1751 млн руб.

8. Культуры — 1396 млн руб.
9. Услуги гостиниц и аналогич-

ные услуги по предоставлению 
временного жилья — 1252 млн руб.

10. Прочие платные услуги — 
1196 млн руб.

По данным Петростата

начиналась больше десяти лет на-
зад с рассказа о дачном модерне. 
Что понятно: дом «адмирала При-
быткова» — замечательный обра-
зец этого архитектурного стиля: 
ничего лишнего, все подчинено 
функции — красивая лестница 
из сада, ведущая в сени, жилые 
комнаты, веранда. При этом фор-
ма украшенных резными налични-
ками окон, а их почти три десятка, 
ни разу не повторяется.

Адмиралом Виктор Прибытков 
(1837 – 1910) никогда не был. Прос-
то местные жители так из уваже-
ния называли отставного капитана 
2-го ранга, издателя и редакто-
ра довольно популярного в свое 
время еженедельного журнала 
«Ребус», посвященного спиритиз-
му. Чехов же высмеял его в рас-
сказе «Беседа пьяного с трезвым 
чертом».

не потерять контроль…
олег Белов
лето подходит к концу, уже на следующей неделе в школах прозвучит 
первый звонок нового учебного года. на традиционной августовской 
пресс-конференции в таСС специалисты МЧС вчера еще раз 
рассказали, как избежать неприятных происшествий по дороге 

в школу. но конец августа еще и время подвести предварительные 
итоги купального сезона.
1 сентября уже на носу, между тем 
купальный сезон в городе продол-
жается, чему еще в начале этой 
недели способствовала и погода. 
Да и водоемы за три летних месяца 
прогрелись достаточно. Вот только 
нынешнее лето, как выясняется, уже 
стало одним из рекордных по проис-
шествиям с детьми на воде, причем 
с самыми тяжелыми последствиями.

— К летнему сезону мы готови-
лись, заблаговременно проводили 
профилактическую работу, одна-
ко число происшествий на вод-
ных объектах города осталось 
на прежнем уровне, а случаев гибе-
ли детей, как это ни печально, стало 
даже больше, причем существенно 
больше. Если в прошлом году уто-
нули два ребенка, то в этом уже 
одиннадцать с начала года, девять 

из них — в летний купальный сезон. 
Главная причина этих трагедий — 
невнимание родителей, распитие 
ими спиртных напитков и, как след-
ствие, потеря контроля за ребен-
ком. Плюс купание в неположенных 
местах — почти все трагедии слу-
чились вне зоны пляжного отдыха. 
Только на Среднем Суздальском 
озере 15-летний подрос ток утонул 
вблизи пляжа, где он уже заканчи-
вается, — рассказал заместитель 
руководителя Главного управления 
МЧС России по Петербургу Николай 
Колесов.

Возраст большинства погибших 
— от 12 до 16 лет, больше всего 
трагических случаев произошло 
в Выборгском районе — на Суз-
дальских озерах и в Орловском 
карьере. Вопиющее происшествие 

имело место на Волковском пруду 
во Фрунзенском районе, где погиб 
ребенок трех лет. Родители нахо-
дились в состоянии алкогольного 
опьянения и, что неудивительно, 
не углядели за своим чадом. Теперь 
этим ЧП занимаются следственные 
органы.

В этом году в Петербурге было 
открыто для отдыха 26 пляжей, 
на всех дежурили спасатели или об-
щественники из ВОСВОД и других 
волонтерских организаций. Однако 
абсолютное большинство трагедий 
на воде происходит в не предназна-
ченных для купания местах.

— У каждого пруда, у каждой, 
извините за выражение, лужи спа-
сателя не поставишь. За купальный 
сезон зафиксировано 190 вызо-
вов при происшествиях с детьми. 
В шести случаях дети уже находи-
лись в очень тяжелом состоянии, 
но их удалось привести в чувство 
благодаря профессионально ока-
занной первой помощи, — объяснил 
начальник Поисково-спасательной 
службы Петербурга Юрий Данчук.

За равноправие 
и справедливость

Выступая на заседании лидеров государств объединения БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, Китай, ЮАР), Владимир Путин подчеркнул, что «мы 
против какой-либо гегемонии и исключительности стран, а также по-
литики неоколониализма». Президент РФ отметил, что «мы единодуш-

но выступаем в пользу формирования многополярного миропорядка, 
по-настоящему справедливого и основанного на международном праве 
при соблюдении ключевых принципов Устава ООН, включая суверен-
ное право и уважение права каждого народа на собственную модель 
развития».

Строим больше жилья
В России сохраняются высокие темпы жилищного строительства: 
по данным Минстроя РФ, общий объем ввода жилья, по состоянию 
на 1 августа этого года, составил 60 млн кв. м.

При этом общий объем ввода в многоквартирных домах соста-
вил 24,7 млн кв. м — это на 9,4 % больше, чем за аналогичный пери-
од 2022 года. Заместитель министра Никита Стасишин напомнил, 
что по итогам нынешнего года в стране должно быть введено не менее 
50 млн кв. м многоквартирного жилья, и попросил власти регионов 
«не сбавлять темпы и делать все возможное для достижения общей 
цели».

движение по БаМу 
восстановлено

Сквозное движение по Байкало-Амурской магистрали (БАМ)  после 
завершения восстановительных работ открыто в полном объеме 
как для пассажирских, так и для грузовых поездов.

По сообщению холдинга «Российские железные дороги», в работах 
на частично размытом перегоне Нижнеангарск — Холодная были задей-
ствованы более 250 человек и 59 единиц техники. Благодаря их усили-
ям повреждения полотна на участке длиной около километра удалось 
ликвидировать в кратчайшие сроки.

Интеллект 

оценит…интеллект
Министерство цифрового развития РФ проведет эксперимент по ис-
пользованию искусственного интеллекта (ИИ) для отбора сотрудников 
на государственную службу.

Эксперимент будет проводиться в два этапа: первый пройдет с 1 сен-
тября этого года по 1 марта будущего, второй — в 2024 году со 2 мар-
та по 1 ноября. Планируется создать прототип цифровой платформы 
«Государственные кадры», а также апробировать ее функциональные 
возможности и внедрение в кадровую работу технологий ИИ.

абитуриенты 

выбирают «госуслуги»
Самой востребованной образовательной программой среди абитуриен-
тов вузов в 2023 году стала «Информатика и вычислительная техника», 
а также связанные с этим направлением сферы подготовки.

По данным Минцифры, помимо IT в вузах абитуриенты чаще всего 
интересовались возможностью обучения в сфере образования, эконо-
мики и управления, а в колледжах лидируют IT, сестринское и лечебное 
дело. При этом из почти миллиона абитуриентов вузов около 600 тысяч 
подавали заявление через «Госуслуги» (в два раза чаще, чем в прошлом 
году), а поступающие в колледжи подали таким образом 200 тысяч за-
явлений (в четыре раза больше, чем в 2022-м).
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Тротуар со стороны Невы рас-
ширят до трех метров (сейчас он 
полтора метра), здесь собираются 
проложить велодорожку. С дру-
гой стороны проезжей части бу-
дет  обустроен технологический 
проход шириной порядка 70 сан-
тиметров.

Из-за плохого состояния в 2000 
году мост был закрыт для движе-
ния автотранспорта и стал пеше-
ходным. После завершения рекон-
струкции движение транспорта 
будет организовано по одной по-
лосе в каждую сторону. Разметить 
больше полос движения не позво-
ляет ширина моста, а увеличивать 
ее особой необходимости нет 
— сотней метров выше по тече-
нию в створе Шлиссельбургского 
проспекта есть еще один мост — 
Славянский.

Помимо городских переправ 
в ведении «Мостотреста» нахо-
дятся и набережные, несколько 
их участков сейчас тоже ремонти-
руют. Береговой гранит Фонтанки 
приводят в порядок у Аничкова 
дворца. Каменные плиты здесь 
просели, и вся мостовая пошла 
вразнос: тумбы перекосились, 
плиты тротуара стали выпирать 
так, что  трудно было пройти, 
не  запнувшись. Работы начали 
в мае, завершить планируют осе-
нью. Капитально ремонтирует-
ся и набережная правого бере-
га Мойки — от Поцелуева моста 
до  Краснофлотского. Большой 
объем операций выполняется 
на Университетской набережной 
напротив Румянцевского сада, 
где в ходе реконструкции спуску 
к Неве вернут его исторический 
скошенный вид.

Капитальный ремонт идет и на 
Свердловской набережной. Ра-
боты будут вестись на всем ее 
протяжении — от улицы Ватутина 
до Малоохтинского моста. Как за-
являют в «Мостотресте», ремонт 
планируется завершить до конца 
2024 года. По просьбам местных 
жителей в створе Пискаревского 
проспекта будет устроен лест-
ничный спуск, обеспечивающий 
связь верхнего и нижнего ярусов 
набережной. Доступен спуск будет 
и для маломобильных граждан. 
В сезон дорожных работ приво-
дят в порядок и асфальтобетон-
ное покрытие переправ. С 1 ав-
густа начали замену асфальта 
на Малоохтинском мосту, однако 
все ограничения для проезда уже 
должны быть сняты. До 31 августа 
будут ремонтировать путепровод 
на пересечении проспекта Стачек 
и железной дороги станции Авто-
во. Работы идут поэтапно, однако 
ограничения от Автомобильной 

встретимся на мосту

улицы до  улицы Зайцева будут 
действовать на протяжении всего 
августа.

Всего  же асфальтобетонное 
покрытие за сезон планируют за-
менить на 33 петербургских пере-
правах. На Большом Обуховском 
мосту привели в порядок покрытие 
еще в июле. В адресной програм-

ме также Старо-Никольский через 
Крюков канал, Ново-Московский 
мост и  транспортный тоннель 
рядом с ним, Митрофаньевский 
и Варшавский мосты на том же 
Обводном канале и многие другие.

Замена дорожного покрытия, 
конечно же, приводит к ограни-
чениям движения транспорта, 
но не глобальным: во-первых, они 
непродолжительные, во-вторых, 
как правило, одну или даже пару 
полос для проезда автомобилей 

оставляют. Гораздо сложнее при-
ходится, когда на реконструкцию 
или капремонт закрывают круп-
ные мосты через Неву. Последним 
из них ремонтировался Биржевой, 
причем с полным перекрытием 
движения на полтора года. За по-
следние двадцать лет в Петербур-
ге капитально отремонтированы 
пять исторических мостов через 
Большую и Малую Неву — помимо 
Биржевого это Дворцовый, Тро-
ицкий, Благовещенский и Тучков. 
В ближайшие годы столь масштаб-
ные работы не планируются.

— Существует адресная прог-
рамма ремонтов мостов и  на-
бережных на три года. Невские 
мосты в ней не значатся, — сооб-
щил нашей газете руководитель 
пресс-службы «Мостотреста» Вла-
димир Головашов.

ХронИка
внимание, изменения 
на Балтийском!
В связи с проведением XI междуна-
родного железнодорожного салона 
«PRO//Движение. Экспо» 25 – 27 ав-
густа изменяется расписание неко-
торых пригородных поездов на Бал-
тийском направлении.

Так, завтра будет новое расписа-
ние для электричек № 6332, 6265, 
6269 и «Ласточек» № 7127, 7136 
и 7105, в субботу и воскресенье 
с отклонениями от графика на этом 
направлении будет курсировать 
еще больше электропоездов. От-
правляясь в ближайшие дни на Бал-
тийский вокзал, стоит ознакомиться 
с расписанием в мобильном прило-
жении «РЖД Пассажирам», а также 
на интернет-сайте Северо-Запад-
ной пригородной пассажирской 
компании www. ppk-piter.ru.
У медиков 
свои проценты
С начала года диспансеризацию 
в Петербурге прошли уже более 
1,7 миллиона человек.

По данным вице-губернатора го-
рода Олега Эргашева, годовой план 
по этому виду обследований вы-

полнен почти на 62 %, углубленную 
диспансеризацию прошли свыше 
302,2 тыс. (66,4 % от годового пла-
на). Всего в 2023 году пройти дис-
пансеризацию, как планируется, 
должны более 2,762 млн жителей 
города, в программе принимают 
участие 82 учреждения здравоох-
ранения.
новая школа 
в новом районе
Новая школа на 825 мест откроется 
1 сентября на Малой Митрофаньев-
ской улице на год раньше запла-
нированного срока — ее возвели 
на территории жилого квартала, где 
проживают 45 тысяч человек.

В новом здании три спортив-
ных зала, а  также актовый зал 
на 500 зрителей, с  гримерками 
и репетиционными помещениями. 
Кроме того, для учащихся откро-
ются столярные и слесарные ма-
стерские, швейный и кулинарный 
цех, 33 учебных кабинета, оборудо-
ванных по последнему слову техни-
ки. Столовая новой школы сможет 
одновременно кормить 400 детей, 
ее интерьер выполнен по проекту 
одиннадцатиклассников 564-й шко-
лы под руководством преподавате-
лей Государственного архитектур-
но-строительного университета. 
Вокруг здания благоустроенная 
территория, есть спортивные пло-
щадки и футбольное поле.
ограничения 
в тоннеле
Движение в тоннеле петербургской 
дамбы будет ограничено в течение 
трех дней, сообщает пресс-служба 
Комплекса защитных сооружений 
Петербурга от наводнений,

Сложнее будет проехать в транс-
портном отсеке Невской стороны 
(внутреннее кольцо КАД) в период 
с 23 по 25 августа.

Ограничения связаны с прове-
дением регламентных и ремонт-
но-восстановительных работ.

Водителей просят внимательно 
следить за сообщениями на ин-
формационных табло, дорожной 
разметкой, знаками и ограждения-
ми, а также соблюдать скоростной 
режим.
отделался 
условным сроком
Поджигатель элитного внедорож-

ника получил два года лишения 
свободы условно с испытательным 
сроком три года. Также с него взы-

скали около 25,5 тысячи рублей 
в счет возмещения потерпевшему 
материального и морального вреда.

П о д жо г  с л у ч и л с я  о с е н ью 
2022  года: подсудимый специ-
ально приехал в один из дворов 
на Ремесленной улице, где с помо-
щью заранее припасенного бензи-
на поджег BMW X5. В результате 
машина вместе с находившимися 
в ней вещами сгорела полностью, 
а припаркованные рядом с ней 
две другие иномарки — частично. 
Подсудимый свою вину признал: 
по данным следствия, за умыш-

ленный поджог он получил возна-
граждение в размере 350 тысяч 
рублей. Петроградский районный 
суд Петербурга признал его винов-
ным по ч. 2 ст. 167 УК РФ.

взятка… птицефабрикой
НОВОЕ СЛОВО В ИСТОРИИ ОТЕЧЕСТВЕННОй КОРРУПЦИИ

— Но получается это не всегда 
— если человек находится под во-
дой более шести минут, вернуть 
его к жизни уже практически не-
возможно, — продолжил Юрий 
Данчук.

Купание в не подготовленных 
для этого местах опасно также 
не просто порезами или ушиба-
ми, а и гораздо более тяжелыми 
увечьями.

— К нам нередко обращаются 
с так называемыми травмами ны-

ряльщиков, когда люди ударяют-
ся о камни в воде или дно. Как ре-
зультат, серьезные повреждения 
головы и спинного мозга, кото-
рые могут обернуться тяжелой 
инвалидностью. Традиционно 
летом также наблюдается рост 
травм, полученных в  том числе 
и подростками, при езде на мото-
циклах и мопедах. И здесь снова 
приходится говорить об отсут-
ствии должного контроля со сто-
роны родителей. Если же травма 
все же случилась, то есть дежур-
ный телефон, по которому можно 
проконсультироваться с нашими 
специалистами в  любое время 

не потерять 
контроль...

суток, в  том числе о  переводе 
ребенка в наше учреждение, — 
сообщил руководитель Феде-
рального центра детской травма-
тологии, заместитель директора 
Национального медицинского ис-
следовательского центра имени 
Турнера Вячеслав Зорин и сооб-
щил номер кол-центра для паци-
ентов: 8 (812) 507-54-54.

Остается надеяться, что  ни-
кому из вас он не понадобится, 
но так будет, только если мы ока-
жемся бдительны и вниматель-
ны по отношению к своим детям 
и внукам. В том числе и в канун 
1 сентября.

— В первую очередь родителям 
следует настоятельно напомнить 
ребенку о соблюдении Правил до-
рожного движения, о том, что нель-
зя перебегать дорогу на красный 
свет. Традиционно в начале учеб-
ного года специалисты МЧС, об-
щественники из ВОСВОД проводят 
беседы с детьми в школах во вре-
мя классного часа или на уроках 
ОБЖ о правилах безопасного по-
ведения. Часто на такие беседы 
приглашаем и родителей, это точно 
не бесполезно, — уверен Виктор 
Колесов.
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как добраться до болота

В  еженедельную рубрику от  Дома Книги вошли книги пе-
тербургских писателей, посвященные нашему городу — его 
истории, архитектуре и  людях.

«Палаты сВетлейшего Князя МеншиКоВа»,  
Юрий трубинов 12+

Книга посвящена единственному из сохранившихся каменных жилых 
частных дворцов первых десятилетий строительства Санкт-Петер-
бурга — палатам А. Д. Меншикова на Васильевском острове. Работа 
написана на основе многолетних архивно-библиографических и ар-
хитектурно-археологических исследований памятника архитектуры. 
В  книге отражен новый, оригинальный взгляд автора на  развитие 
дворцового ансамбля, раскрывается роль архитекторов Ф. Фонтаны, 
И.-Г. Шеделя и Д. Трезини в строительстве палат. Приводятся сведе-
ния о ряде других дворцов Меншикова как в Санкт-Петербурге и его 
пригородах, так и в Москве. Много внимания уделено личности князя, 
прослеживается судьба его потомков по прямой линии на основании 
архивных документов.

«история литературного Процесса от ДВорца  
шереМетеВых До шВейных МастерсКих.  
ленинграД — Петербург», сергей арно 16+

Книга рассказывает об  истории литературного процесса города 
на Неве с 1990 года по наши дни: событиях, происходивших в Союзе 
писателей СССР, возникновении Союза писателей Санкт-Петербурга, 
пожаре в  Доме писателя на  Шпалерной, создании Центра совре-
менной литературы, ставшего прибежищем для писателей города. 
Автор пишет о  писателях, с  которыми ему довелось встречаться, 
чьи имена вошли в российскую и мировую литературу.

«ПаМять о Петре ВелиКоМ В ленинграДсКой  
области», людмила лапина 12+

Книга посвящена 350-летию со дня рождения императора Петра 
Великого и  320-летию Санкт-Петербурга. Особое внимание уделено 
баталиям Великой Северной войны на территории нынешней Ленин-
градской области у крепостей Шлиссельбург, Ниеншанц, Копорье. Люд-
мила Юрьевна также рассказывает о становлении города на Неве, его 
первоначальной застройке, истории герба Санкт-Петербурга и многих 
других интереснейших вещах, связанных с историей нашего города.

«Что почитать, если…»
с п е ц и а л ь н а я  к н и ж н а я  п одб о р ка  от  До м а  К н и г и

СОЦИАЛьНО ЗНАЧИМОЕ ОБъЯВЛЕНИЕ

Михаил рУтМан
Санкт-Петербургский научно-исследовательский институт вакцин 
и сывороток — старейшее научно-производственное учреждение 
россии, один из лидеров развития медицинской биотехнологии. 
Здесь разработано, усовершенствовано и внедрено в практику 
множество разнообразных препаратов, в том числе мирового 
уровня. однако теперь прославленный нИИ, возможно, войдет 
в историю еще и как площадка для разработки и внедрения новых 
коррупционных технологий. И связаны они… с куриными яйцами.
Данный пищевой продукт инсти-
тут потребляет в огромном ко-
личестве. И не потому, что его 
сотрудники целыми днями жуют 
омлеты, а потому, что это исход-
ное сырье для производства ряда 
медицинских препаратов. Причем 
для техпроцесса требуются отнюдь 
не те яйца, которые мы покупаем 
в магазинах, а так называемые ин-
кубационные — особой чистоты, 
отвечающие специальным, очень 
жестким требованиям. Что, разу-
меется, сказывается на их цене.

Чтобы представить себе масшта-
бы — только в 2019 году институт 
закупил более 10 миллионов яиц 
на общую сумму более 200 миллио-
нов рублей. Поставку обеспечивал 
надежный, хорошо проверенный 
производитель. Как и положено, 
он сначала выиграл конкурс, удов-
летворив ряду весьма сложных ус-
ловий. В результате чего заключил 
четыре контракта.

Однако есть некоторые основа-
ния полагать, что выигрыш этот 
не был случайным — судя по ма-

териалам уголовного дела, рассле-
дование которого только что за-
кончено, победу помог обеспечить 
замдиректора НИИ Андрей Нико-
лаевич Васильев. И, прямо скажем, 
не совсем бескорыстно.

— За свои услуги, — сообщил 
следователь по  особо важным 
делам 2-го («коррупционного») 
управления питерского ГСУ СК 
Антон Попов, — Васильев должен 
был получить около 30 % от суммы 
контрактов — это более 70 мил-
лионов рублей. Но успел получить 
лишь 36 миллионов. В какой-то 
момент «партнеры» поссорились. 
Поставщик-победитель потребо-
вал гарантий заключения новых 
контрактов на следующий, 2020-й, 
год, а Васильев их не предоста-
вил, не получив всей оговорен-
ной суммы. И тогда взяткодатель 
обратился в правоохранительные 
органы, написав явку с повинной. 
В соответствии с законом, в этом 

случае он от уголовной ответствен-
ности освобождается. Разумеется, 
помимо показаний взяткодателя 
в нашем распоряжении обширная 
переписка фигурантов уголовного 
дела и иные материалы, изоблича-
ющие Васильева.

Банальная взятка? Не совсем. 
Во-первых, поражает доля отката 
— любой человек, имеющий пред-
ставление о правилах «коррупци-
онных игр», подтвердит, что 30 % 
— это сверхнаглость. Даже та сум-
ма, которую, по версии следствия, 
успел получить Васильев, уже тя-
нет на самую суровую часть статьи 
290 УК РФ («получение взятки»), 
а это до 15 лет лишения свободы.

Во-вторых, есть здесь и в пол-
ном смысле инновационный мо-
мент. Данные следствия свиде-
тельствуют о  том, что большая 
часть полученных Васильевым 
денег, как это обычно и происхо-
дит, была вручена ему в наличном 

виде. Обналичивание взяткодатель 
произвел путем заключения с од-
ним из своих партнеров договоров 
на оказание услуг. Но 765 тысяч 
по указанию Васильева были пере-
ведены по безналу на счет некоей 
специализированной фирмы, где 
на эти деньги он заказал… разра-
ботку бизнес-плана на создание 
птицефабрики.

Согласитесь, сама идея уйти от 
расходов на поставщика и взять 
прибыльный бизнес в свои руки 
заслуживает восхищения. Но мало 
того — ноу-хау заключается в том, 
чтобы при этом не потратить ни ко-
пейки собственных денег. Вот 
как надо тратить взятки! Учитесь, 
господа коррупционеры!

К  сожалению, сам Васильев, 
находящийся ныне под стражей, 
никаких показаний не дает. По-
этому детали гениального проекта 
пока неясны. Предполагалось ли, 
что птицефабрика будет принадле-

жать ему лично либо НИИ, где он 
работал, неизвестно. До реального 
строительства дело так и не до-
шло — «инноватора» тормознули 
на взлете.

Не исключено, что и получен-
ные Васильевым наличные день-
ги предназначалась для закладки 
фундамента будущей птицефа-
брики. Впрочем, как установило 
следствие, с 2019-го по 2022 год 
он через банкоматы мелкими пор-
циями положил на свой счет более 
20 миллионов рублей, происхожде-
ние которых не установлено. Раз-
умеется, доказать, что это именно 
те деньги, которые получены в ре-
зультате взяток, невозможно.

Пока строительство поставле-
но на паузу. Но, возможно, к сво-
ей идее Васильев еще вернется. 
Если, конечно, ее воплощение суд 
не отодвинет на слишком отдален-
ный срок.

для организации ремонта дороги потребовалось объединить 
усилия комитетов по природопользованию, развитию транспортной 
инфраструктуры, а также администрации курортного района.
Речь о грунтовой дороге в посел-
ке Белоостров: от железнодорож-

ной станции по Железнодорожной 
улице и далее к началу экотропы 
по заказнику «Сестрорецкое боло-
то». Общая протяженность доро-
ги — чуть меньше километра. Она 
находится в крайне неудовлетво-
рительном состоянии. Кроме того, 
обочины заставлены машинами 
посетителей экотропы. 

Представительная делегация 
чиновников решала, что делать 

с этой дорогой. Вывод один: на-
до включать ее в перечень до-
рог общего пользования, делать 
твердое покрытие и оборудовать 
парковку.

Трудно подъехать к заказнику 
и со стороны Приморского шоссе. 
В прошлом году разрушился про-
езд вдоль ручья Ржавая Канава 
и водопропускной трубы, располо-
женной под дорогой. В результате 
образовался провал. Делегация 
решала вопрос с ремонтом.

ФО
ТО

 С
ер

ге
я Г

РИ
ЦК

ОВ
А



3Факты/коММентарИИ

стр. 1 »

24 августа 2023 года

При советской власти это из-
дание уничтожалось, в экспози-
ции его нет, но представлен ред-
кий «Самоучитель гипнотизма» 
1912  года. Показывает Ковель 
книжечку «Росписание (именно 
так) поездов в 1914 году на линии 
«Петербург — Остров». Надо ска-
зать, что скорости — как сейчас, 
но остановок было меньше.

Фарфоровая посуда и дамское 
белое кружевное платье лучше 
всяких слов говорят о безмятеж-

ной дачной жизни.

в гостях у адмирала

Важный раздел экспозиции по-
священ Великой Отечественной 
войне, работе поискового отря-
да Михаила Федорова, урожен-
ца Прибыткова. Здесь найден 
простой и сильный ход — пока-
зан один квадратный метр зем-

ли из соседней деревни Пижма, 
каким он был в 1941-м. Сплошной 
покореженный металл. Местные 
жители подарили библиотеке но-
мера газет «Ленинградская прав-
да» от 22 июня 1943 года и «Крас-
ная звезда» от 10 мая 1945-го. 
Послевоенное время показано 
патефонными пластинками с за-

писями Лидии Руслановой, Гелены 
Великановой и других артистов. 
Некоторые изготовлены на фабри-
ке, работавшей в Красном Селе. 
Пластинки можно послушать.

Когда в 1950-е годы дачу зани-
мал пионерский лагерь фабрики 
«Большевичка», там подрабатывал 
аккордеонистом композитор Иса-
ак Шварц. Существует местная ле-
генда, что он уволился после того, 
как его заставили музыкально со-
провождать отряд, шедший в баню 
в соседнее Кобрино.

Заведующая ведет меня в мест-
ный «спецхран» — комнату с экс-
позицией «Русский быт». Где 
еще увидишь полотенце с такой 
вышивкой: «На моей пирушке пля-
ши Варушка». Предвидя мой во-
прос, Ковель говорит, что не стре-
мится к созданию музея, хотя эта 
идея обсуждалась: «Здесь каждую 
вещь можно потрогать, старую 
газету и открытки почитать. Кро-
ме того, люди всех возрастов по-
стоянно приходят в библиотеку 

для общения, что в музее органи-
зовать сложнее».

Ковель отдельно показывает 
акварель «Наша школа. 1939. При-
бытково». Этот детский рисунок, 
сохранившийся в бумагах биб-
лиотеки, теперь очень помогает 
реставраторам. Работы ведутся 
четыре года силами волонтеров 
из  проекта «Том Сойер Фест». 
На сегодня это единственный ва-
риант: молодежь по выходным 
работает своими руками, а когда 
необходимо, то находит средства, 
чтобы пригласить профессиона-
лов. Например, при реставрации 
зимней веранды плотники меня-
ли венцы сруба, а реставраторы 
витражей, созданных, предполо-
жительно, по эскизам Михаила 
Врубеля, занимались хрупкими 
объектами. В этом сезоне, пока 
тепло, волонтеры планируют за-
кончить установку на  веранде 
оконных заполнений, чтобы в бу-
дущем году вернуть все витражи, 
два уже можно увидеть.

ХронИка
не все мосты разводятся
VIII фестиваль «Ленинградские мосты» (6+) пройдет 25 – 27 августа в Пе-
тербурге. Набережные возле Банковского, Итальянского и Мало-Коню-

шенного мостов на время мероприятия станут пешеходными.
На фестивале выступят Тося Чайкина, «Братья Грим», ВИА «Проле-

тарское Танго» и многие другие артисты и группы.
Образовательная программа пройдет в Музее мостов, где можно 

будет послушать лекции о петербургской архитектуре, современном 
театре, скрытых музыкальных шифрах и бизнес-секретах импрессио-
нистов. Среди лекторов — кураторы Новой сцены Александринского 
театра, музыкальные критики, искусствоведы, блогеры.

Фестиваль назван по мотивам песни Леонида Утесова «Ленинград-
ские мосты», в которой есть строчки о том, что не все мосты разводятся, 
и влюбленные, познакомившиеся на них, тоже никогда не разведутся.
на родину к маэстро
Заслуженный коллектив России Академический симфонический оркестр 
петербургской Филармонии 29 и 30 августа выступит в Нальчике — род-
ном городе своего художественного руководителя Юрия Темирканова. 
За дирижерский пульт музыкального театра встанет Николай Алексе-
ев. Солист — молодой петербургский пианист лауреат многочисленных 
конкурсов Илья Папоян.

Выступления пройдут под знаком приближающегося юбилея маэстро: 
10 декабря Юрию Темирканову исполнится 85 лет. Концерты коллек-
тива в Нальчике Филармония организует совместно с министерством 
культуры Кабардино-Балкарской Республики.

Основу программ составят шедевры русских композиторов: Первый 
фортепианный концерт и Пятая симфония Чайковского; во второй ве-
чер — Второй фортепианный концерт Рахманинова и Четвертая сим-

фония Брамса.

ЭконеделЯ

реки и каналы 
рекордно почистили

на семи из двадцати пяти станций наблюдения за состоянием 
городской атмосферы продолжаются профилактические работ. 
так что усредненные данные, высчитанные на основании 
показаний станций, оставшихся в строю, не могут быть абсолютно 
корректными.
По этим неполным данным, кон-
центрация вредных веществ в воз-
духе за  неделю не  изменилась 
и по-прежнему составляет:

оксид углерода — 0,1 ПДК (сред-
несуточной предельно допустимой 
концентрации),

диоксид азота — 0,2 ПДК,
диоксид серы — менее 0,1 ПДК,
взвешенные частицы (пыль) — 

0,1 ПДК.
Самая высокая концентрация 

диоксида азота — 0,6 ПДК — была 
зафиксирована 17 августа на ули-
це Профессора Попова. 18 августа 
в Зеленогорске выше среднего-
родского значения поднялась кон-
центрация озона — 0,7 ПДК.

Радиационная обстановка нахо-
дилась в пределах нормы — фон 
не превысил 0,2 микрозиверта 
в час (соответствует 20 микрорент-
генам в час).

Уровень воды в акватории за не-
делю изменился мало. В Крон-
штадте плюс 46 см над  уров-
нем моря; в Петербурге — плюс 
20 см. Температура воды в Неве, 
как и неделю назад, составляет 
19 – 20 градусов. На побережье 

Финского залива — до 23 граду-
сов.

За неделю в экологическую де-
журную службу города от горо-
жан поступило 354 сообщения. 
Специалисты экологической служ-

бы «Экострой» 18 раз выезжали 
на проверку жалоб. Было собрано 
350 кг нефте- и 5 кг ртутьсодержа-
щих отходов.

С поверхности рек и каналов 
убрано 123 кубометра мусора, 
что можно считать рекордом.

Суда ГКУ «Пиларн» девять раз 
выходили в акваторию проверять 
сигналы о  загрязнениях неф-
тепродуктами. Активной пеной 
обработан участок Малой Невки 
в районе дома № 4 по Южной до-
роге и Ижоры в районе дома № 4 
на улице Бугры.

Экопункты города приняли 
от горожан 6 тонн опасных отхо-
дов. Больше всего автомобильных 
покрышек — более 1,8 тонны. Так-
же сдано много батареек и хими-
ческих отходов.

Телефон мобильной экологиче-
ской службы 417-59-36 (кругло-
суточно). 
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Четверть века поиска
тата Боева
XXV международный фестиваль 
современного танца Open Look 
(«открытый взгляд») — один 
из старейших в городе смотров 
современного танца, в 1999 году 
придуманный натальей 
и вадимом каспаровыми, 
— завершился в Петербурге 
трехчастным вечером. на нем 
были представлены премьеры 
театра современного танца 
«каннон данс», которым 
также управляют каспаровы, 
и миниатюра TUÉ — подарок 
фестивалю от немецкого 
хореографа Марко геке.
За 25 лет из частного начинания 
вырос один из главных российских 
форумов современного танца, спо-
собный привезти главных европей-
ских хореографов, открыть новые 
имена и поддержать отечествен-
ных авторов. В этом году закрытие 
Open Look продемонстрировало 
еще одну роль: институции, кото-
рая сама производит сильные, за-
поминающиеся спектакли.

Две из трех постановок финаль-
ного вечера появились на базе те-
атра танца «Каннон Данс». Это де-
тище Каспаровых также недавно 
отметило 25-летие и прошло зна-
чительный путь — от мастер-клас-
сов до коллектива с постоянной 
труппой, который входит в состав 
«Петербург-концерта». На сегодня 
«Каннон» — компания со своим 
лицом, самобытным репертуаром 
и отличными танцовщиками.

Закрывали Open Look две по-
следние на  сегодняшний день 
премьеры коллектива. «Бар. Око», 
спектакль венгерского хореогра-
фа Лоранда Закара, публика уви-
дела весной 2023 года. Премьера 
«Бессердечности», созданная ар-
мянско-немецкой постановщи-
цей Лилит Акопян, была приуро-
чена к фестивалю в Петербурге. 
При этом постановки позволяют 
увидеть, какими непохожими мо-
гут быть танцовщики «Каннона».

«Бар. Око», следуя названию, 
опирается на композицию из му-
зыкальных пьес эпохи барокко. 
Среди них частые гости на танц-
сцене — такие как «Танец дика-
рей» из оперы «Галантные Индии» 
Жан-Филиппа Рамо и «незатер-
тые» сочинения. Каждой части 
соответствует небольшая ситуа-
ция. Лоранд Закар сделал очаро-
вательный, остроумный и изобре-
тательный спектакль, в котором 
отсылки к барочной пластике пе-

рерастают в движения из совре-
менного танца. Здесь артисты 
могут грациозно встать в позу, 
демонстрируя изящные руки и то-
ченые шеи, — и тут же изогнуться 
змеей или начать танцевать легкий 
брейк-данс. Их образы — в «Бар. 
Око» нет персонажей, но есть ха-
рактеры — тоже отражают и ба-
рочную галантность, и современ-
ную психологическую сложность. 
Музыка прошедших столетий, за-
ложенные в ней эффекты, отсылки 
к старинным танцам становятся 
поводом поразмышлять, какую 
роль сегодня занимает игра, игри-
вость и во что могут играть люди 
XXI века.

Если «Бар. Око» мимолетен, 
изощрен и не стремится к серь-
езности, то  «Бессердечность», 
напротив, приглашает углубить-
ся в человеческую натуру. Лилит 
Акопян дала танцовщикам «Кан-
нон Данс» задачу, требующую 

и технической, и артистической 
подкованности. Ради «Бессер-
дечности» труппа превращается 
в единый организм. Слаженные 
и отчетливо механистичные, «не-
живые» движения здесь — важная 
часть пластического рисунка. Тела 
артистов то и дело превращаются 
в инструменты. Например, согну-
тые в локтях руки могут энергично 
ударять вниз — будто опускает-
ся какой-то груз, или резко бить 
в воздух около грудной клетки. 
В сопроводительном тексте хорео-
граф размышляет о правде и об-
мане. Танец же на трактовке не на-
стаивает. В нем можно разглядеть 
и разговор о лишении индивиду-
альности и поиске себя, и желание 
обсудить превращение человека 
из живого существа в средство. 
Даже название настраивает на по-
иск: что назвать «бессердечно-
стью», каждый решает сам.

Еще одна часть вечера — ма-

ленький номер TUÉ немецкого 
хореографа Марко Геке, одного 
из самых востребованных и титу-
лованных авторов в Европе. Его ис-
полнила Лилит Акопян — она рабо-
тает в Ганноверском балете, кото-
рый хореограф в последние годы 
возглавлял. Постановка  собрала 
«подписные» элементы стиля Геке. 
Угловатые, ломаные движения, 
нервно дрожащие пальцы, суту-
ло свернутые плечи сочетаются 
с упруго натянутыми ногами, гор-
деливыми стойками и утончен-
но-сильными руками-крыльями. 
Получается и абстрактная, и точно 
спрограммированная эмоциональ-
но работа: сколько бы человека 
ни ломало, внутри каждого дол-
жен найтись красивый «стержень». 
Идеальная мысль для подарка фе-
стивалю современной хореогра-
фии, который 25 лет проторяет до-
рогу себе и доказывает, что танец 
важен, интересен и многогранен.

капелла 
распахнет ворота

дмитрий Иванов
на набережной реки Мойки, 20, идет реставрация парадных ворот 
академической капеллы.

Как рассказала «Санкт-Петербург-
ским ведомостям» Татьяна Демен-
тьева, начальник отдела по капи-
тальному ремонту и реставрации 
этого учреждения музыкальной 
культуры, предыдущие работы 
проводились более двадцати лет 
назад, когда создавалось общест-
венное пространство «Дворы Ка-
пеллы». Обследования, прове-
денные в 2022 году при проекти-
ровании нынешней реставрации, 
показали, что требуется устранить 
деформацию верхней балки ворот, 
восполнить некоторые детали ре-
шетки и ажурных фонарей, заново 
оштукатурить и окрасить оба пи-
лона. Зондажи пилонов показали, 
что их фундаменты и кирпичная 
кладка находятся в хорошем со-

стоянии, требуется только почис-
тить гранитную облицовку осно-
ваний.

Проект реставрации ворот вы-

полнен по заказу Капеллы и со-
гласован КГИОП. Уже завершена 
реставрация балки, что позволя-
ет широко и беспрепятственно 
открывать парадные ворота Ка-
пеллы. Для их окраски выбран 
графитовый цвет, такой же, каким 
выкрашены козырьки над крыль-
цами и металлический декор ли-
цевого фасада здания Капеллы. 
В условиях мастерских реставри-
руются оба фонаря, будут воссоз-
даны утраченные элементы декора 
ворот. Все работы планируется за-
вершить к середине сентября, ког-
да Капелла откроет новый сезон.
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росомаха 
над Свирью

Сергей глеЗеров
«вепсский замок», известный так же как «глаз росомахи», любителям 
«дикого» туризма по заброшенным военно-историческим объектам 
достаточно известен — расположен он на краю Подпорожского 
района ленинградской области у поселка вознесенье. но с конца 
прошлого года на территории форта идут работы по созданию 
ландшафтно-исторического парка.
Те, кто здесь бывает, редко ока-
зываются разочарованными. По-
добной мощной подземной трех-
этажной крепости, причем в такой 
хорошей сохранности, на терри-
тории Северо-Запада, пожалуй, 
больше нет. Она была сооружена 
здесь финнами во время оккупа-
ции этих мест в период Великой 
Отечественной войны. Возводили 
форт в строжайшей тайне, а ин-
спектировал строительство сам 
Карл Густав Маннергейм.

Место выбрано чрезвычайно 
выгодное: Свирь здесь изгибает-
ся и окрестности видны километ-
ров на 20 вокруг. Финны исполь-
зовали для создания укрепления 
скалу, внутри которой выдолби-
ли многочисленные помещения, 
устроив в них командный пункт, 
казармы, склады с  вентиляци-
онной шахтой и системами обе-
спечения, включая канализацию. 
Все это соединялось подземны-

ми ходами. А снаружи построи-
ли многочисленные сооружения, 
в  том числе забетонированные 
артиллерийские позиции для не-
мецких гаубиц: две на запад, три 
— на восток.

Вообще же комплекс включал 
в себя четыре дота, оснащенных 
трофейными советскими казе-
матными пушками Л-17 калибра 
76,2 мм, пункт корректировки 
артиллерийского огня на самой 
высокой точке скалы, два неболь-
ших бункера для ближнего боя 
и бронекупола со станковыми пу-
леметами. Как раз за узкие щели 
в бронекуполах, вмонтированных 
в гранитную скалу, эти укрепления 
и называют «Глазом росомахи».

Огневые и наблюдательные точ-
ки идеально вписаны в местность 
и тщательно замаскированы. Все 
это хорошо сохранились в первую 
очередь потому, что мощнейший 
форт так и не принял участия в бо-
евых действиях: финны покинули 
его, опасаясь попасть в окруже-
ние. Впоследствии советские са-
перы подорвали только незначи-
тельную часть укреплений.

По словам петербургского пред-
принимателя Егора Макарова, 
впервые он оказался в этих ме-
стах несколько лет назад в поис-
ках места для рыбацкого домика. 
И тогда ничего про здешнюю во-
енную историю не знал. А узнав, 
загорелся идеей создать истори-
ческий парк. Взял в аренду тер-
риторию, на которой расположен 
«Глаз росомахи», и своими силами 
с командой единомышленников 
взялся за работу. Администрация 
поселка Вознесенье поддержала 
начинание.

Была проведена детальная гео-
дезическая съемка, привлечен 
архитектор-проектировщик, кото-
рый занялся разработкой проекта 
благоустройства и проекта музея. 
Историческим консультантом вы-

ступил исследователь Баир Ирин-
чеев — руководитель Военного 

музея Карельского перешейка 
в Выборге.

— Мне, как говорил герой из-
вестного кинофильма, «за дер-
жаву обидно», — поясняет ини-
циатор проекта. — Не дело, когда 
такое поистине уникальное место 
постепенно разрушается и прихо-
дит в упадок. Хочется сохранить 
«Глаз росомахи» как исторический 
объект, а люди могли любоваться 
красотой территории, на которой 
расположен комплекс. Здесь на-
столько сильная природная энер-
гетика, что действительно ощуща-
ешь «место силы».

Потребовалось очистить терри-
торию от зарослей, а также мусо-
ра, скопившегося здесь за многие 
десятилетия. Увы, долгие годы 
один из  ходов сообщения ис-
пользовался местными жителями 
как стихийная помойка. Часть му-
сора удалось убрать с помощью 
экскаватора, оставшееся вытаски-
вали ведрами в течение недели. 
Чтобы эта ситуация не повторя-
лась, были установлены мусорные 
контейнеры.

Расчищена болотная низина, 
приведены в достойный вид два 
водоема. В планах — освободить 
от мусора подземные бункеры, 
обустроить в них входы, оборудо-
вать освещение, провести по тер-
ритории безопасные и комфорт-
ные туристские тропы, установить 
возле них информационные щиты 
и  скамейки для  отдыха. В  ам-

бразурах дотов появятся репли-
ки (копии) орудий, которые здесь 
были во время войны. Кроме того, 
на территории появятся два пави-
льона, в одном из них организуют 
музейную экспозицию. А в другом 
разместят небольшое кафе и сани-
тарную зону.

По словам организаторов проек-
та, они ставят перед собой прежде 
всего историко-просветительскую 
задачу. Музейная экспозиция бу-
дет посвящена отношениям между 
Россией и Финляндией в ХХ веке.

Первых посетителей ландшафт-
но-исторический парк готовится 
принять уже в начале нынешней 
осени. А полностью открыть ком-

плекс намечено к лету следующего 
года, к 80-й годовщине Выборг-
ско-Петрозаводской наступа-
тельной операции, в ходе кото-
рой Красная армия освободила 
Карельский перешеек и Карелию.
в теМУ 

От  Петербурга до  Вознесенья 
можно добраться на автомобиле 
— на это уйдет примерно четы-

ре часа (если повезет и не будет 
пробок на Мурманском шоссе — 
получится быстрее). Либо можно 
доехать на «Ласточке» до Подпо-
рожья, а оттуда маршруткой. Фи-
нальный переезд — на пароме че-
рез Свирь. Иного пути через реку 
в этом месте нет…
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каспийские ворота
АДРЕС БЕЗ УЛИЦы, ТАйНА КРЕПОСТИ И БАШНЯ С БАНЕй

евгений голоМолЗИн
дербент — самый колоритный 
город на Северном кавказе 
и один из древнейших в стране: 
недавно ему исполнилось две 
тысячи лет! недаром на его 
извилистых улочках, по которым 
когда-то проходил легендарный 
Шелковый путь, чувствуешь себя 
путешественником во времени.
кавказская 
коммуналка

Есть несколько версий, объясня-
ющих название этого дагестан-
ского города, но во всех обяза-
тельно присутствует слово «во-
рота». В переводе с персидского 
Дербент означает «Закрытые во-
рота», римляне и греки именовали 
его «Каспийскими воротами», жи-
тели Кавказа — «Воротами Чора». 
А еще Дербент называли морски-
ми, железными и прочими ворота-
ми — город был хорошо известен 
далеко за пределами региона.

Интересно, что  адрес дома 
в Старом городе состоит только 
из цифр. Например, 8141 означает 
8-й магал (район), 141-й дом. Ни-
каких проспектов, улиц и переул-
ков! Улочки змеятся и пересека-
ются, образуя лабиринты. Такая 
планировка была благоприятной 
для обороны — здесь все дела-
ли для того, чтобы ворвавшийся 
враг потерял ориентацию и заблу-
дился. Как герой из легендарной 
комедии «Бриллиантовая рука». 
Но  через какие  бы ворота вы 
ни вошли — обязательно попадете 
в центр города.

Чтобы почувствовать дух Старо-
го города, стоит побродить по его 
улочкам, пообщаться с местными 
жителями, которые отличаются 
неизменной доброжелательно-
стью. Прямо на  улицах ремон-
тируют автомобили — легковые 
и грузовики. Жители Северного 
Кавказа говорят, что они патриоты 
отечест венного автопрома. И дей-
ствительно, местный автопарк 
на 80 процентов состоит из «Жи-
гулей», «Волг» и «КамАЗов».

Прямо на каменных тротуарах 
стирают ковры. Белье сохнет 
на натянутых вдоль улиц верев-
ках. На  небольших площадях 
мальчишки гоняют мяч. А у ворот 
домов стоят на скамейках трехли-
тровые банки с молоком на про-
дажу. Тут же продают и дагестан-
ский «чупа-чупс» — яблоки в ка-
рамели на палочке. Из открытых 
дверей домов доносятся чарую-

щие ароматы готовящихся мант, 
а дамский салон мирно сосед-
ствует с исламским магазином. 
Что  создает домашнюю атмо-
сферу и ощущение дружной ком-

мунальной квартиры…
Известно, что в 1466 году Дер-

бент посетил известный купец 
и путешественник Афанасий Ни-
китин, который на местном рынке 
купил немало товаров. Но торгов-
цы обиделись на него. «Почему? 
— удивился гость. — Ведь я по-
купал, даже не  торгуясь». Это 
и  послужило причиной обиды, 
поскольку торговаться на Кавка-
зе — значит оказывать уважение 
торговцу. Об этом стоит помнить 
и сейчас.
дербентская 
твердыня

Даже китайцы, предки которых 
построили Великую Китайскую 
стену, смотрят на дербентскую 
цитадель Нарын-кала с благого-
вением. Шутка ли — возраст ее 
стен перевалил за  две тысячи 
лет! Последние археологические 
исследования дают возможность 
предполагать, что возраст мо-
жет быть еще больше. С давних 
пор крепость была форпостом, 
защищавшим участок Великого 
шелкового пути. Сейчас она вы-

полняет мирную функцию музея 
и места для проведения красоч-
ных  фестивалей.

Сказать, что Нарын-кала впе-
чатляет, — ничего не  сказать. 
Она грандиозна. Крепость парит 
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над Дербентом, являясь его вы-

сотной доминантной. А какой вид 
открывается с крепостных стен! 
Это даже не высота птичьего по-
лета, а панорама из иллюминато-
ра заходящего на посадку авиа-
лайнера. Множество одно этажных 
домиков заполняют все видимое 
пространство до самого Каспия, 
естественной же границей города 
служит побережье моря. В V веке 
от крепости возвели дополнитель-
ную защитную стену, уходящую 
в горы: ее протяженность — 42 км! 
По тем временам это были цикло-
пические масштабы.

Ни одна крепость не обходится 
без тюрьмы. Нарын-кала не ис-
ключение. Тюрьма представляет 
собой каменный мешок с узким 
лазом-горловиной. Клаустрофо-
бы могут умереть только от мыс-
ли о пребывании в этом месте. 
Подземное помещение имеет пло-
щадь около 20 кв. м и находится 
на глубине 9 м. В разрезе тюрьма 
напоминает кувшин с узким гор-
лышком и крышкой.

Есть в Нарын-кала и своя тайна. 
В 960 году на глубине 10 метров 
кто-то построил подземное поме-
щение в виде креста, строго ори-
ентированного по сторонам света. 
Размер помещения — 13 х 15 м. 
Никто не может понять его назна-
чения. Возможно, оно являлось 
водохранилищем. Но зачем было 
придавать ему такую необычную 
форму? У археологов есть версия, 
что изначально помещение было 
на поверхности и являлось хри-
стианским храмом. Впоследствии 
он был заброшен и постепенно по-
грузился в культурные слои.

Нарын-кала в древности была 
настолько известна, что  о  ней 
упоминают Библия и  Коран. 
В 1858 году в крепости побывал 
Александр Дюма-старший. Он 
хотел получить собственное впе-
чатление, чтобы написать о ней. 
Однако Дюма прочел то, что на-
писал о цитадели Александр Бес-
тужев-Марлинский. И признал, 
что не способен превзойти его. 
Дербентскую твердыню обяза-
тельно следует увидеть собствен-
ными глазами — только так можно 
понять, почему цитадель выдер-
жала проверку временем.
Чинары у мечети

Сердцем восточного города обыч-
но является мечеть. Дербент 
не исключение. В городе находит-
ся старейшая в России Джума-ме-
четь, ее возраст скоро перевалит 
за 1300 лет. Во дворе храма буд-
то оказываешься в другом мире. 
Здесь царит полная тишина и по-
кой. Высокие стены отрезают все 
звуки внешнего мира. Сверху вид-
но только солнце и бездонное си-

нее небо. Отличное место, чтобы 
подумать о душе. На скамейках 
чинно сидят статные старики. Пе-
ребирают четки, негромко бесе-
дуют. Возможно, так было и сто, 
и пятьсот лет назад…

Надпись над  входом в  ме -
четь гласит, что она построена 
в  115  году хиджры по  лунному 
календарю (733  год) арабским 
полководцем Абу-Муслимом. Вто-
рая надпись учит, что  «любовь 
к Родине происходит от веры». 
А третья сообщает о реставрации 
в XIV веке, когда мечеть разруши-
ло землетрясение. Ее упавший ку-
пол восстановил мастер из Баку 
по имени Тажуддин.

Во  дворе можно увидеть не-
обычный белый столб высотой 
около полутора метров. Есть 
версия, что когда-то он выполнял 
функцию «стрелки» солнечных 
часов. По другой версии, соору-
жение сохранилось с тех времен, 
когда жители местных земель 
были язычниками, а  столб был 
обрядовым идолом: возможно, 
на этом месте в древности был 
языческий храм.

Здесь же растут чинары, они 
считаются памятниками природы. 
Говорят, им больше 700 лет. Есть 
мнение, что их посадил мастер, 
восстанавливавший мечеть, и это 
был с его стороны тонкий инже-
нерный расчет. Деревья имеют 
очень мощные корни, которые 
укрепляют почву и активно впиты-

вают влагу, что тоже способствует 
укреплению постройки.
Был такой город

В  Дербенте несколько музеев. 
Один из них посвящен истории 
мировых культур и  религий — 
на первом этаже разместилась 
экспозиция «Был такой город», 
посвященная истории Дербента. 

В нее вошло множество старин-
ных фотографий из частных ар-
хивов жителей города и коллек-
ция бытовых предметов прошлых 
столетий. На втором этаже пред-
ставлены экспонаты, иллюстри-
рующие четыре мировые религии. 
В музее есть возможность сфото-
графироваться на память в наци-
ональном дагестанском костюме.

Еще  есть Дом-музей А. Бес-
тужева-Марлинского — русского 
писателя и декабриста, в 1825 году 
отправленного в  дербентскую 
ссылку. Свои стихи и рассказы он 
печатал в журнале «Сын Отечест-
ва», участвовал в издании аль-
манаха «Полярная звезда». А по-
скольку под своим именем писать 
он не мог, публиковался под псев-
донимом Марлинский. Здесь он 
написал рассказы и повести «Лей-
тенант Белозор», «Страшное га-
дание», «Аммалат-бек» и «Фрегат 
«Надежда». В городе он прожил 
четыре года, пользуясь уважением 
жителей — когда уезжал, прово-
жать его вышли всем миром.

Необычным музеем следует 
считать и  древнюю Девичью 
баню. Сейчас ее может посе-
тить любой желающий, а раньше 
за посетителями строго следили 
— приходить сюда могли только 
незамужние девушки. Еще баню 
называли Свадебной, поскольку 
сюда приводили невест на сва-
дебный обряд. Спускаясь вниз 
по каменным ступеням, попада-
ешь в зал с куполовидным потол-
ком. В центре — бассейн, раньше 
его наполняли чистой холодной 
водой, которой омывали ноги 
после купания. Второй зал был 
«горячим» отделением. Печь на-
ходилась под полом. Ее теплом 
нагревали не только воду, но и ка-
менные плиты, под которыми были 
устроены специальные каналы 
для пара. Мылись мылом и мо-
чалкой в виде прошитой рукавич-
ки. Волосы невесты смазывали 
кефиром, что символизировало 
долголетие, а  затем ее купали 
в отдельном помещении, одевали 
и наряжали. Подружки зажигали 
свечи, пели песни и угощались — 
это был своеобразный девичник. 
 После бани девушки обертыва-
лись красной тканью, отдыхали, 
пили чай. В лечебных целях ис-
пользовали отвары лекарствен-
ных трав. Желающим делали мас-
саж. Таких подземных бань в Дер-
бенте с XVI по XIX век было шесть. 
Банные процедуры практиковали 
еженедельно. Они были не толь-
ко данью гигиене, но и приятным 
времяпровождением, ведь в баню 
девушки приходили пообщаться…
кСтатИ 

Путь в Дербент лежит через Ма-
хачкалу. Билет на самолет из Пе-
тербурга в  столицу Дагестана 
с багажом обойдется от 26 тыс. 
рублей в оба конца. Из Махачка-
лы до Дербента можно добрать-
ся на  автобусе или  электрич-
ке (2 часа 40 минут). Двухмест-
ный номер в  гостинице стоит 
от 1,7 тыс. рублей в сутки, а арен-
да однокомнатной квартиры обой-
дется от 2,5 тысячи.

Побывать в крепости нарын-кала обязательно: оттуда открывается великолепный вид на весь 
дербент.

город славится мастерством ремесленников, которые 
изготавливают множество уникальных изделий.

во время экскурсии в девичью баню можно узнать ряд интересных деталей, характеризующих 
быт женщин в прошлые века.

Инфографика Ирины ГАБОВОЙисточник     dzen.ru

Самые популярные Среди туриСтов  

горы для воСхождения

Воттоваара (Карелия)

417 м

Ай-Петри (Крым)

1,2 км

Фишт (Краснодарский край)

2,8 км

Белуха (Алтай)

4,5 км

Казбек (Северная Осетия)

5 км

Круглица (Челябинская область)

1,1 км

Зуб Дракона (Красноярский край)

2,1 км

Столовая гора (Ингушетия)

3 км

Ключевская сопка (Камчатка)

4,8 км

Эльбрус (Кабардино-Балкария)

5,6 км



5СПорт24 августа 2023 года Проект реализован на средства гранта Санкт-Петербурга

Миссия Мажича     еСтЬ МИровой!

трудовые бегуньи
Станислав таратынов
в первой половине 1980-х годов выдающихся результатов добились 
бегуньи с буквой «л» на майках. на дистанции 1 миля (1609,35 м) 
мировым рекордом завладела людмила веселкова (спортобщество 
«труд»), а в беге на 400 метров с барьерами в элиту ворвалась 
Маргарита Пономарева («трудовые резервы»).
Людмила Семенюта (в замужестве 
Веселкова, а  затем Костина — 
на снимке справа) родилась 25 ок-
тября 1950-го в селе Дорожнянка 
Гуляйпольского района (ныне в По-
логовском районе) Запорожской 
области. В школе увлекалась ба-
скетболом и волейболом, прыгала 
в длину на 5 м 70 см. В 1967-м при-
ехала в Ленинград. Училась в Ра-
диополитехникуме, работала ин-
структором физкультуры на обув-
ном объединении «Скороход».

Серьезно начала заниматься 
бегом в 1969-м под руководством 
Ефима Десятника, позже трени-
ровалась у Юрия Полевого, затем 
добивалась успехов в группе за-
служенного тренера СССР Нико-
лая Малышева. В сборную СССР 
входила с 1978-го по 1984  год, 
в этот период готовилась с трене-
рами Сергеем Веселковым в Ле-
нинграде и москвичом Валерием 
Куличенко на всесоюзных сборах. 
Первую награду на чемпионатах 
страны Людмила завоевала в ок-
тябре дебютного для себя 1969-го 
— серебряную медаль в эстафете 
4 х 400 м. В 1972-м стала мастером 
спорта, через шесть лет победи-
ла на чемпионате СССР в эста-
фете 4 х 800 м. В последующие 
годы неоднократно первенство-
вала во всесоюзных чемпионатах 
и на крупных международных со-
ревнованиях.

5 сентября 1981-го на Кубке мира 
в Риме Веселкова с явным преиму-
ществом оказалась сильнейшей 
на дистанции 800 м. Ленинградка 
показала отличное время — 1 мин. 
57,48 сек. А ровно через неделю 
там же, в Италии, на международ-
ных соревнованиях в Болонье, ей 
покорился мировой рекорд в беге 
на милю — 4 мин. 20,89 сек. Преж-

нее достижение 4.21,7 принадле-
жало с января 1980-го американке 
Мэри Деккер.

Рекорд Людмилы, установлен-
ный 12 сентября 1981-го, продер-
жался до июля 1982-го, когда та же 
Мэри, после замужества уже Табб, 
пробежала милю за 4.18,08. Под-
черкнем еще, что буквально че-
рез считанные дни после своего 
рекорда мира Веселкова отмети-
лась золотым «дублем» на чемпи-
онате СССР в Москве. 17 сентября 
она была первой на дистанции 800 
метров, 19 сентября с личным ре-
кордом победила в беге на 1500 
метров. Таким образом, в двухне-
дельный интервал уместились три 
победы на важнейших состязани-
ях и мировой рекорд! Той осенью 
Людмиле присвоили звание за-
служенного мастера спорта СССР. 
В следующем году спортсменка 
стала серебряным призером чем-

пионата Европы в беге на 800 мет-
ров, а спортивную карьеру завер-
шила в 1984-м.

Выпускница Института физиче-
ской культуры имени П. Ф. Лесгаф-

та трудилась в физкультурно-оз-
доровительном комплексе, в цен-
тре социального обслуживания 
Приморского района. На протя-
жении двух последних десятиле-
тий Людмила Павловна Костина 
работает в сфере торговли недви-
жимостью.

Говоря о беге на милю, отметим, 
что 4 августа 1984-го время лучше 
мирового рекорда показала на со-
стязаниях на ленинградском ста-
дионе имени С. М. Кирова Наталья 
Артемова. Рекордсменкой тогда 
являлась румынская бегунья Ма-
ричика Пуйка. Артемова, 21-лет-
няя ленинградская динамовка, 
с результатом 4.15,8 улучшила ее 
достижение на  1,64 сек. Одна-
ко Федерация легкой атлетики 
СССР не представила необходи-
мую информацию в Международ-
ную легкоатлетическую федера-
цию (ИААФ), и результат Натальи 
официальным мировым рекордом 
не стал. Спустя год со временем 
4.16,71 рекордсменкой мира опять 
оказалась та же самая американка 
Мэри Деккер/Табб, уже под тре-
тьей фамилией — Слэйни.

Родившаяся 19 июня 1963-го 
в городе Балхаш Казахской ССР 
Маргарита Пономарева (на снимке 
внизу) начала заниматься легкой 
атлетикой в четырнадцатилетнем 
возрасте — прыгала в высоту, бе-

гала 400 метров. В 1980-м после 
окончания школы в Байконуре при-
ехала в Ленинград и здесь под ру-
ководством Ярополка Сидорова, 
а затем Юрия Калекина добилась 
больших успехов в  «барьерном 
круге».

400 метров с барьерами были 
относительно новой для женщин 
дистанцией, официальные миро-
вые рекорды стали фиксировать-
ся с 1974-го. В этом виде легкой 
атлетики Маргарита в 1981-м вы-

полнила норматив мастера спор-
та, завоевала бронзовую награду 
на юниорском чемпионате Европы. 
Из-за травмы стопы Маргарите 
почти целый год пришлось обхо-
диться без серьезных тренировок. 
В 1983-м она на время вернулась 
к  гладкому бегу на 400 метров, 
а за декаду до наступления осе-
ни установила личный рекорд 
на дистанции 400 м с барьерами 
— 56,9 сек. Уже в апреле следую-

щего года студентка Ленинград-
ского финансово-экономического 
института улучшила этот результат 
почти на две секунды.

Вечером 22 июня 1984-го на бе-
говой дорожке Республиканского 
стадиона в Киеве во время всесо-
юзных соревнований, отборочных 
к стартам «Дружбы-84» (серию 
международных турниров, объе-
диненных этим названием, прово-
дили после решения о неучастии 
спортсменов СССР в Олимпийских 
играх в Лос-Анджелесе), Понома-
рева первой в мире преодолела 
400-метровую барьерную дистан-
цию быстрее 54 секунд — 53,58. 
Рекорд мира Анны Амбразене 
из Вильнюса оказался улучшен 
на 0,04 сек. Маргарита пробежа-
ла в 15-шаговом ритме (столько 
шагов делала между барьерами), 
технично и внешне легко. В ок-
тябре 1985-го достижение Поно-
маревой улучшила Сабине Буш 
из ГДР — 53,55.

Свой второй мировой рекорд 
ленинградка установила для за-
крытых помещений. 23 февраля 
1991-го на «Матче шести наций» 
сборных Великобритании, Гер-
мании, Испании, Италии, СССР 
и Франции, проходившем на аре-
не парижского универсального 
Дворца спорта в Берси, совет-
ский квартет бегуний в эстафете 
4 х 400 м блеснул великолепным 
достижением — 3 мин. 28,80 сек. 
Прежний рекорд мира (3.34,38), 
датированный январем 1981-го, 
принадлежал команде ФРГ. В со-
ставе нашей сборной были Ма-
рина Шмонина из Ташкента, Мар-
гарита Пономарева (второй этап 
пробежала за 52,2 сек.), Людмила 
Джигалова из Харькова и Аэлита 
Юрченко из Одессы. Рекорд про-
держался до марта того же года, 
когда его на 1,58 сек. превзошла 
сборная Германии.

Пономарева (Хромова) — заслу-
женный мастер спорта России, 
неоднократная чемпионка СССР, 
СНГ, России, участница Олимпий-
ских игр-1992 (6-е место на дис-
танции 400 м с/б), призер чемпи-
онатов мира. В 1991-м окончила 
Военный институт физической 
культуры. Работала в фитнес-клу-
бе, тренировала молодых легкоат-
летов в Англии. Маргарита Анато-
льевна скончалась в Санкт-Петер-
бурге 31 августа 2021-го.
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Игорь ЧеБотарев
Перед нынешним сезоном в российском футбольном союзе 
произошло новое назначение. Судейский корпус рФС возглавил 
известный в прошлом сербский арбитр Милорад Мажич. теперь 
именно на нем лежит ответственность за то, чтобы свести к минимуму 
количество споров и скандалов в нашем судействе. Миссия почти 
невыполнимая. однако первые выводы о том, с чем Мажич пришел 
в российский футбол, сделать уже можно.
«Очень много моментов моей ка-
рьеры связано с Россией. Я работал 
здесь в 2017 году на Кубке конфе-
дераций, в 2018 году на чемпионате 
мира, работал на различных отбороч-
ных матчах сборной России, еврокуб-
ковых играх с учас тием ведущих рос-
сийских клубов. Поэтому, когда в мае 
у меня состоялась беседа с прези-
дентом РФС, мы очень  быстро на-
шли общий язык — поняли, что у нас 
общие взгляды. После этой встречи 
я понял, что лучшим вариантом про-
должения моей карьеры будет при-
езд в Россию», — говорил Милорад 
Мажич в интервью медиаресурсам 
Российского футбольного союза 
вскоре после своего назначения.

К слову, петербургские любители 
футбола должны хорошо помнить 
сербского рефери. Именно он рабо-
тал на финале Кубка конфедераций 
между Германией и Чили (1:0) — пер-
вом по-настоящему большом матче 
на новом стадионе.

Но вряд ли воспоминания о той 
игре можно назвать однозначно при-
ятными: оказавшись под серьезным 
давлением и столкнувшись с новой 
для того времени технологией ви-
деоповторов, Мажич тогда потерял 
контроль над игрой, а паузы на про-
смотры оказались просто непри-
личными.

Впрочем, все это давно забылось, 
а факт работы в финале остался. 
А с тех пор был еще  ЧМ-2018 с ши-
карным четвертьфиналом Бразилия 
— Бельгия, так что Россию Милорад 
любит. «Для меня это вызов — ра-
ботать здесь, что-то привносить. 
Я верю в себя и в свою команду. 
Я верю, что у нас получится помочь 
российским судьям быть успешными 
и прогрессировать. Российский мен-
талитет очень похож на сербский, 
и в этом плане мне проще понять 
все происходящее здесь», — гово-
рит Мажич.
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клюшки и березки
даниил ратнИков
россиян в новом сезоне кХл станет больше. дело в том, 
что иностранные хоккеисты, играющие у нас, стали массово 
претендовать на российские паспорта.
Моду в этом вопросе зародили 
петербургский СКА и московское 
«Динамо». И если в случае со сто-
личной командой история выгляде-
ла логично, то заявление главного 
тренера и управленца СКА Романа 
Ротенберга в середине июля стало 
неожиданным.

— Наш игрок, Брендан Лайпсик, 
пожелал принять гражданство 
России и написал письмо прези-
денту Владимиру Путину, — по-
ведал Ротенберг. — В футболе 
это распространенная практи-
ка. Российские паспорта имеют 
игроки «Зенита» Малком и Кла-
удиньо, а Бразилия в футболе — 
это как Канада в хоккее. Брендан 
рос в Канаде на игре наших вели-
ких хоккеистов — таких как Па-
вел Буре. А его любимый хоккеист 
— Александр Овечкин. Возмож-

но, и сам Брендан когда-нибудь 
 сыграет в форме нашей сборной…

Примерно в то же время с ана-
логичным намерением выступило 
московское «Динамо». Там нату-
рализовать решили американ-
ского защитника Бреннана Ме-
нелла. Но в их случае оно было 

логичным. У москвичей уже име-
лись канадцы Седерик Пакетт, 
Джордан Уил, и клуб очень хотел 
продлить соглашение с их сооте-
чественником Эриком О’Деллом. 
А с нового сезона в КХЛ начнет 
действовать лимит: не  больше 
трех легионеров.

В СКА же из полноценных леги-
онеров помимо Лайпсика только 
вратарь Юхан Маттссон. И за пол-
тора месяца с тех пор дополни-
тельных зарубежных закупок 
не случилось.

— Это не  связано с  лимитом 
на иностранцев, — уверяет Ро-
тенберг. — Не факт, что Лайпсик 
не останется в КХЛ легионером. 
Можно получить российский па-
спорт, но не сменить спортивное 
гражданство. Нас его статус пол-
ностью устраивает. Вопрос вооб-
ще не в этом!

Сам Брендан говорил следую-

щее:
— В КХЛ я иду на четвертый се-

зон и чувствую себя комфортно 
в России не  только я, но и моя 
семья. Чувствую себя частью 
российской культуры, которую 

принимаю. Оставшуюся часть 
моей карьеры планирую провести 
в КХЛ. Так что решение получить 
паспорт РФ выглядит логичным. 
А игры за сборную? Это не от меня 
зависит.

Как и Менелл, Лайпсик не вы-

ступал за сборные своих стран 
в рамках турниров Международ-
ной федерации хоккея (ИИХФ), 
так что свитер с двуглавым орлом 
оба надевать могут смело. Ди-
намовцу, который даже военную 
присягу принял, Федерация хок-
кея России (ФХР) уже разрешила 
это делать, армеец пока под во-
просом.

И  все-таки есть подозрение: 
существует связь между ужесто-
чением лимита (с пяти до трех) 
и «парадом любви» к российским 
березкам. Вслед за Лайпсиком 
и Меннелом о желании стать рос-
сиянином заявил канадский за-
щитник Кэмерон Ли из «Амура», 
где тоже перебор иностранцев. 
Не захотел быть чужаком в КХЛ 
и чех русского происхождения 
Остап Сафин. О новом паспор-
те задумались североамерикан-
цы Роберт Хэмилтон («Трактор») 
и звезда КХЛ Рид Буше («Аван-
гард»). А известный агент легио-
неров Алеша Пилко анонсировал 
смену резидентства еще пяти ино-
странным игрокам.

С Сафиным, правда, как позже 
выяснилось, история имела не-
сколько иной характер.

— Российский паспорт у меня 
был всегда, — объяснил уроже-
нец Праги. — Это СМИ придума-
ли, что я его только что получил. 
Как и то, что я отказался от чеш-

ского гражданства. Оно у меня 
с детства двойное, менять ничего 
не пришлось. Просто с россий-
ским спортивным гражданством 
больше шансов попасть в КХЛ.

Лига противоречий с регламен-
том в таких жонглированиях пас-
портами не видит.

— Если игрок хочет оформить 
российское гражданство, поче-
му бы нет? Это не противозаконно, 
— говорит президент лиги Алек-
сей Морозов. — У нас ведь нет 
поголовного оформления. Только 
те, кто этого хочет. У иностранца 
еще должно быть соответствую-

щее желание.
В  числе тех, кого уговорить 

не удалось, — канадский защит-
ник «Адмирала» Колби Уильямс.

— Я горд быть канадцем и не ду-
маю сдавать свой канадский пас-
порт или иметь два паспорта, — 
объяснил свою позицию Уильямс. 
— Я люблю Канаду. Там мой дом, 
моя семья. Смена гражданства 
была бы для меня тяжелым ре-
шением.

Универсиада по-уральски
Сергей ПодУШкИн
в екатеринбурге стартовал Международный фестиваль 
университетского спорта, который, можно сказать, стал «нашим 
ответом Чемберлену», а точнее — универсиаде. дело в том, 
что в августе 2023-го на Среднем Урале как раз и должна была 
состояться летняя универсиада, но ее решили перенести в китай. 
в итоге спортивный праздник в екатеринбурге все равно решили 
провести, причем с большим размахом — на соревнования заявлены 
около четырех тысяч участников из 36 стран.
Летние универсиады в нашей стра-
не проходили всего дважды — 
в 1973-м студентов-спортсменов 
со всего мира принимала Моск-
ва, а в 2019 году — Красноярск. 
Именно в 2019-м и было принято 
решение, что Всемирные студен-
ческие игры примет уральский 
город.

В итоге состязания месяц назад 
прошли в Чэнду, где они долж-

ны были состояться в 2021 году 
и были отменены из-за пандемии. 
Китай, как видим, не обидели — 
в отличие от россиян, которых 
не допустили даже в нейтраль-
ном статусе. В медальном зачете 
универсиаду с гигантским отры-

вом выиграли китайцы, а помимо 
отстраненных россиян и белору-
сов по разным причинам в Чэнду 
не приехали, в частности, британ-
цы, канадцы и мексиканцы.

О том, что в России вместо уни-
версиады пройдет с 19 по 31 ав-
густа 2023-го Международный 
фестиваль студенческого спорта, 
стало известно еще в конце про-
шлого года. Что вполне логично 
— работа по организации была 
проделана значительная.

В списке из 36 стран присутству-
ют такие значимые, как Китай, Ин-

дия, Бразилия, Аргентина, Мекси-
ка, Турция, представлены друже-
ственные нам Казахстан, Армения, 
Белоруссия, Узбекистан, Киргизия 
и Таджикистан. Будет разыграно 
197 комплектов медалей. Что ка-
сается видов спорта, то их 14 — 
бадминтон, баскетбол 3 x 3, бокс, 
волейбол, дзюдо, мини-футбол, 
настольный теннис, плавание, 
прыжки в воду, самбо, спортивная 
борьба, теннис, тхэквондо и худо-
жественная гимнастика.

Любопытно, в Международной 
федерации университетского 
спорта (FISU) особо и не возража-
ли против этих соревнований, хотя 
подчеркнули, что фестиваль не яв-
ляется мероприятием этой органи-
зации. Впрочем, студентов многих 
стран отсутствие официального 
статуса не смутило, тем более 
уровень конкуренции в Екатерин-
бурге весьма высок. Как и уровень 
комфорта — живут участники в де-
ревне, чья инфраструктура станет 
наследием фестиваля (частью 
кампуса Уральского федерального 
университета).

Мэром деревни стал Сергей Ка-
рякин. Не шахматист, а гонщик — 
победитель ралли-рейда «Дакар» 
в  зачете квадроциклов. Кроме 

того, послами фестиваля стали 
олимпийские чемпионы Анжелика 
Тиманина (синхронное плавание), 
Давид Белявский (спортивная гим-
настика), участница Олимпиады 
в Токио волейболистка Арина Фе-
доровцева и серебряный призер 
чемпионата мира по мини-футболу 
Сергей Абрамов.

Интересны эти соревнования 
и спортивным легендам. «Очень 
здорово, что в России проводятся 
такие фестивали. Важно, что к нам 
приезжают ребята из разных стран 
мира. Это показывает, что Россия 
— открытая страна. Я посмотрел 
Дворец водных видов спорта, мне 
все понравилось, у меня остались 
очень хорошие впечатления», — 
в частности, рассказал четырех-
кратный олимпийский чемпион 
Александр Попов.

Первым победителем фестива-
ля стал известный прыгун в воду 
двукратный чемпион Европы Ни-
кита Шлейхер из Приволжского 
государственного университета 
физической культуры, спорта и ту-
ризма, первенствовавший в прыж-

ках с метрового трамплина.
«Медали я рад, но вот своими 

прыжками доволен только про-
центов на 60. В остальных 40 есть 
ошибки. Я доволен соревновани-
ями, у меня ощущение большо-
го международного старта. Мне 
нравится Дворец водных видов 
спорта. Думаю, что  на  данный 
момент его бассейны и  вышки 
— лучшие в России. Я поздрав-
ляю также со  вторым местом 
Сашу Черепахина. Он собрался, 
еще и с травмой, и очень хорошо 

выступил», — прокомментировал 
успех Шлейхер.

Действительно, завоевавший 
серебро петербуржец Александр 
Черепахин из НГУ имени Лесгафта 
выступал с повреждением. Чем-

пион Европы среди юниоров со-
бирался делать операцию на ме-
ниске, но все же решил отложить 
хирургическое вмешательство 
на коленном составе и выступить 
в Екатеринбурге.

Следом за  мужчинами меда-
ли в  прыжках с  десятиметро-
вой вышки разыграли женщины, 
и  там золото досталось петер-
бурженке — студентке Санкт-Пе-
тербургского государственного 
технологического института Ма-
рии Бруенок. Серебряного при-
зера кубинку Гарсию Наварро 
Анислей она опередила примерно 
на десять баллов. По словам Бру-
енок, победить ей помогли эмоции 
от празднования накануне своего 
девятнадцатого дня рождения. 
Об уровне соревнований говорит 
и  тот факт, что петербурженка, 
экс-чемпионка Европы и участ-
ница Олимпийских игр в Токио 
Анна Конаныхина стала только 
четвертой.

Отметим также победу петер-
буржцев из НГУ имени Лесгаф-

та в эстафете 4 х 100 м вольным 
стилем. Отличились Даниил Ко-
сенков, Алексей Павлов, Максим 
Фофонов и Василий Кукушкин. 
А впереди наверняка еще нема-
ло успехов. Завершится спортив-
ная программа фестиваля лишь 
31 августа.

Слышать эти слова нового главы 
судейского комитета РФС, конечно, 
приятно, и часть резонов, по кото-
рым Мажич принял предложение 
из России, они раскрывают хорошо. 
Однако более интересно все-таки, 
какие профессиональные аспекты 
изменятся в российском судействе 

с его приходом. И есть ли шанс, 
что скандальных ситуаций в нашем 
футболе станет меньше? Позади 
пять туров, и уже можно отметить 
какие-то тенденции.

Одна из рекомендаций Мажича к 
российским арбитрам — уменьшить 
количество «легких пенальти». Про-
ще говоря, не злоупотреб лять назна-
чением 11-метровых в пограничных 
ситуациях. 

Надо сказать, что динамика в по-
следние годы располагает к пере-
менам — количество назначенных 
пенальти в российской премьер-лиге 
неуклонно растет. Еще в 2017/18 гг. 
за  весь сезон было назначено 
65 одиннадцатиметровых, а в про-
шлом году — почти вдвое больше 
(122).

По первым турам нынешнего чем-
пионата можно сказать, что эта 
кривая вроде бы пошла вниз. Год 
назад в первых пяти турах было 
назначено 27 пенальти, а теперь — 
22. Да и то благодаря «фестивалю» 
петербургского арбитра Владисла-
ва Безбородова в Грозном, когда 
он в одном матче «Ахмат» — ЦСКА 

назначил сразу пять 11-метровых. 
Если вынести этот казус за скобки, 
то динамика становится еще более 
наглядной.

Другой характеристикой судей-
ских тенденций принято считать ко-
личество предупреждений и удале-
ний. В этой «номинации» с приходом 
Мажича тоже наблюдается сдержи-
вание судейской активности. Если 
в первых пяти турах прошлого чем-

пионата были показаны 10 красных 
карточек и 176 желтых, то теперь ко-
личество удалений на этом отрезке 
осталось ровно тем же, зато преду-
преждений стало меньше практиче-
ски на четверть — 136.

Это, наверное, должно особо по-
радовать главного тренера «Спар-
така» Гильермо Абаскаля, который 
после матча прошлого тура с «Зе-
нитом» неожиданно назвал одним 
из ключевых моментов игры жел-
тую карточку, показанную арбитром 
Сергеем Карасевым уже на 10-й ми-
нуте встречи спартаковцу Михаилу 
Игнатову. Хотя вряд ли главная беда 
хозяев была в тот вечер именно в од-
ном предупреждении.

И все же главный критерий ра-
боты арбитров, по которому будет 
оцениваться деятельность Милора-
да Мажича, — не цифровой, а, ско-
рее, субъективный. Это количество 
скандалов вокруг судейства. Тут 
по первым пяти турам РПЛ не все 
безоблачно — была и россыпь пе-
нальти на матче «Ахмат» — ЦСКА, 
и недовольство тренеров, привед-
шее к двум красным карточкам на-
ставникам команд после финально-
го свистка, и несколько уже признан-
ных судейских ошибок.

Но все же пока это, скорее, отдель-
ные эпизоды. Большой волны негати-
ва на судейскую тему, как это порой 
бывало в предыдущие годы, в пре-
мьер-лиге не наблюдается. Очень 
не хочется сглазить, так как пять 
туров — все-таки не слишком боль-
шая база для серьезных выводов, 
но пока с приходом Милорада Ма-
жича в этом смысле у нас в футболе 
стало чуть поспокойнее.

Недавно на экраны вышел седь-
мой фильм из серии «Миссия невы-

полнима» — там уже на протяжении 
без малого 30 лет герой Тома Круза 
пытается решать задачи, полностью 
соответствующие названию куль-
тового проекта. У нас в футболе 
за почти невыполнимую миссию 
с наведением порядка в работе 
судей за  последние годы бра-
лись несколько авторитетных 
специалистов. Получалось до сих 
пор так себе. Посмотрим теперь, 
что удастся Милораду Мажичу. 
Или миссия действительно невы-

полнима?

6 лет назад в Петербурге чилийцы остались недовольны 
работой Мажича. Будут ли довольны россияне?
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кроССворд

Свои о чужих
Исследователь истории освоения космоса, член Союза писателей 
Санкт-Петербурга, Федерации космонавтики россии, Союза ученых 
Санкт-Петербурга, дважды лауреат аБС-премии и других престижных 
наград в области литературы антон ПервУШИн работает над новой 
книгой «наука о чужих».
— антон Иванович, ходят слухи, 
что в вашей новой книге прозву-
чат сенсационные вещи, это бу-
дет бомба. Можете рассказать 
предварительно, что удалось 
найти?

— Из названия можно подумать, 
что я работаю над очередной книгой 
о поисках жизни и разума в космо-
се. Но такие книги есть и регулярно 
переиздаются: достаточно вспом-
нить работы Иосифа Шкловского 
и Карла Сагана. Моя книга о дру-
гом — о том, как развивалась идея 
инопланетян с Античности до са-
мых современных исследований 
астробиологов. Для меня в этой 
работе важно выявить корни идеи, 
ее эволюцию на протяжении веков, 
преемственность теорий и гипотез.

И это действительно будет бом-
ба, потому что на русском языке 
ничего подобного не издавалось 
больше ста лет, со времен перево-
дов французского популяризатора 
Камиля Фламмариона. При этом 
на английском, немецком, фран-
цузском об этом написаны десятки 
книг. Когда начал их читать, поль-
зуясь электронным переводчиком, 
то понял, что мы совсем не знаем 
эту историю. И поразился, насколь-
ко она отличается от навязываемых 
нам исторических мифов.

Например, мы привыкли ду-
мать, что Джордано Бруно сожгли 
в 1600 году за утверждение мно-
жественности обитаемых миров, 
но это миф. Церковь вовсе не вос-
принимала эту идею как нечто 
несусветное или революционное 
— еще в 1277 году Этьен Темпье, 
епископ Парижский, провозгласил, 
что отрицание множественности 
миров является ересью, потому 
что всемогущество Бога подра-
зумевает возможность сотворить 
один или много миров различной 
структуры. И захватывающий тео-
логический диспут на эту тему про-
должался веками с разным успехом.

А что вы знаете, например, о спо-
ре Уильяма Уэвелла и Дейвида 
Брюстера о возможности суще-
ствования инопланетян с точки зре-
ния религиозных доктрин? А ведь 
во второй половине XIX века к этому 
спору высказали свое отношение 
почти все ученые Европы.

Известно ли вам об астрономе 
Ричарде Прокторе, который был 
самым авторитетным популяриза-
тором передовых достижений на-
уки в конце XIX века и предложил 
одно из объяснений знаменитого 
парадокса Ферми и загадки Вели-
кого Молчания Вселенной задолго 
до того, как и парадокс, и загадка 
были сформулированы?

Кто первым выдвинул теорию ра-
диационной панспермии, гласящую, 
что жизнь занесена из космоса? Нет, 
не Сванте Аррениус, как считается, 
а дрезденский врач Герман Рихтер. 
И, кстати, теорию панспермии (о воз-
можности переноса живых организ-
мов или их зародышей через косми-
ческое пространство. — Прим. ред.) 
не приняли поначалу, но зато она 
стала очень популярна в последней 
четверти ХХ века и становится все 
более популярной сегодня.

В книге есть ответ на вопрос, по-
чему так получилось. Разумеется, 
я рассказываю не только об иска-
ниях ученых, но и о фантастах, пре-
жде всего забытых. И показываю, 
что именно писатели своим вооб-
ражением создали образы инопла-
нетян, которые стали частью нашей 
культуры и породили множество 
паранаучных теорий: от палеокон-
такта до уфологии.

«Науку о чужих» я пишу с большим 
удовольствием, каждый день делая 
какое-нибудь маленькое открытие 

и исправляя ошибки предшествен-
ников. Главы из нее сейчас публикует 
журнал «Наука и жизнь», а о самом 
процессе рассказываю раз в месяц 
в прямом эфире на канале «Радио 
России — Санкт-Петербург».
— в новой книге вы рассматри-
ваете развитие идей об инопла-
нетянах на протяжении веков. 
Удалось ли человечеству продви-
нуться в этом направлении?

— Инопланетян, даже простей-
ших микроорганизмов, мы пока 
не обнаружили. Даже наоборот 
— науке в ХХ веке пришлось отка-
заться от многих устаревших идей 
и объявить некоторые открытия 
ошибочными. Тут достаточно вспом-
нить марсианские каналы, которые 
оказались оптической иллюзией, 
и следы жизнедеятельности в мете-
оритах, оказавшиеся попыткой вы-
дать желаемое за действительное.

Но научный поиск продолжается 
на более строгих основаниях, и мы 
теперь знаем, как искать чужую 
жизнь: например, по биосигнатурам 
в спектрах других планет. На Меж-
дународной космической станции 
проводятся эксперименты с про-
стейшими микроорганизмами, ко-
торых наши космонавты на месяцы 
выставляют в открытое простран-
ство с целью выяснить, смогут ли 
те выжить. И  микроорганизмы 
(бактерии, споры, грибки, личинки) 
выживают! Что дает основания сто-
ронникам теории панспермии гово-
рить о ее достоверности.

Продолжаются работы по по-
иску искусственных сигналов из-
вне. Кроме того, астрономы ищут 
признаки деятельности высоко-
развитых цивилизаций в дальнем 
космосе по техносигнатурам и, на-
конец, научились регистрировать 
межзвездные объекты (астероиды, 
кометы и метеориты).

Все еще сохраняется надежда 
обнаружить микроорганическую 
жизнь на Марсе, чем сейчас зани-
маются многочисленные космиче-
ские аппараты. В общем, я смотрю 
на перспективы этого научного на-
правления с оптимизмом: сегодня 
мы вполне готовы не только найти 
инопланетную жизнь, но и сразу 
приступить к ее изучению.
— Интерес к инопланетной теме 
то утихает, то разгорается с но-
вой силой. Это с чем-то связано?

— Изучая тему, я не заметил, что-
бы он когда-либо утихал. Менялось 
только наполнение темы. Скажем, 
когда царил геоцентризм и счита-
лось, что звезды иллюзорны, то до-
казательства существования чужих 
форм жизни искали на Луне, в даль-
них загадочных странах или даже 
в глубоких пещерах рядом с поселе-
ниями, в мирах мифических фейри.

Практически все мыслители, 
которых мы считаем классиками 
науки, и их известные последо-
ватели высказывались по вопро-
су существования инопланетян: 
кто-то скептически, кто-то с боль-
шим энтузиазмом. И, конечно, ино-
планетяне — любимая тема фанта-
стов во все времена.
— Ученые, писатели, уфологи — 
у всех разные взгляды на тему 
«одиноки ли мы во вселенной». 
Что думаете вы?

— Что внеземные жизнь и ра зум 
реально где-то существуют. Все, 
что мы знаем сегодня о законах 
природы, указывает на то, что мы 
не можем быть уникальными и оди-
нокими. Но, скорее всего, жизнь 
рассеяна по Вселенной, и найти ее 
будет, с учетом расстояний, непро-
сто. Впрочем, это не повод отчаи-
ваться и останавливаться — пои-
ски гипотетических инопланетян 
помогают науке выработать более 

совершенные методики исследо-
вания космоса и Земли. Позволяют 
взглянуть на самих себя и собствен-
ные проблемы под другим — можно 
сказать, инопланетным — углом, 
что обогащает еще и культуру.
— очень много публикаций на эту 
тему. как обычному человеку 
определить, кому можно верить, 
а кто только дискредитирует во-
прос?

— Очень просто определить. 
Если автор публикации делает без-
апелляционные утверждения типа 
«НЛО — это космические корабли 
пришельцев», «Метеориты разносят 
жизнь», «Древние люди вступали 
в контакт с инопланетянами», не до-
бавляя обороты «возможно», «веро-
ятно», «я думаю», «я верю», то это 
явная дискредитация вопроса.

Если автор ссылается на научные 
источники, сравнивает их, пишет 
о том, что мы имеем дело с гипо-
тезой, а не фактом, с культурным 
феноменом, а не реальным событи-
ем, то ему вполне можно доверять. 
Но при этом лучше еще и проверять: 
в последнее время появилось мно-
го образчиков в жанре докуфикшн, 
когда фантастика маскируется 
под исследование или хронику, — 
надо быть внимательным к излага-
емым деталям.
— С чего начался ваш интерес 
к фантастике, космосу?

— Фантастикой увлекался с дет-
ства. Собственно, первой большой 
книгой, которую я прочитал само-
стоятельно, еще по слогам, была 
сказочно-фантастическая повесть 
«Продавец приключений» Георгия 
Садовникова. И увлекся. Потом 
были Александр Беляев, Александр 
Казанцев, Жюль Верн, Герберт Уэл-
лс, братья Стругацкие, Иван Ефре-
мов и так далее.

Интерес к космосу пришел позд-
нее. Дело в том, что среди совет-
ских подростков, увлекавшихся 
фантастикой, было принято интере-
соваться еще и космосом, ведь поч-
ти вся она того времени так или ина-
че была связана с перспективами 
освоения внеземных пространств. 
Сначала я читал научно-популяр-
ные и исторические статьи в жур-
налах, потом стал покупать книги 
о космонавтике и даже одно время 
коллекционировал марки на эту 
тему. Впрочем, в то время не ду-
мал, что когда-нибудь буду писать 
о космосе и заниматься им профес-
сионально — увлечение оставалось 
хобби. Когда достаточно набил руку 
на литературном поприще, то уви-
дел, что почему-то о космосе пе-
рестали писать так, как раньше, 
популярно и масштабно, несмотря 
на новые открытия, на появление 
в обороте множества документов 
и мемуаров ученых и инженеров. 
И решение заняться темой всерьез 
пришло само собой.

Я работаю только над тем, что мне 
по-настоящему интересно. И в этом 
смысле мне, конечно, повезло 
в жизни. А когда работаешь над тем, 
что интересно, то забываешь об от-
дыхе и выходных: сижу по шестнад-
цать часов в сутки за компьютером 
или книгами.
— вы посещали семинары из-
вестных писателей. какое влия-
ние оказали на вас ваши учителя?

— В 1990-е годы действительно 
активно посещал Литературную 
студию Андрея Дмитриевича Бала-
бухи и Анатолия Федоровича Бри-
тикова. Позднее — семинар Бориса 
Натановича Стругацкого. Он учил 
философии писательской деятель-
ности, помогал выбрать особый, 
собственный путь в литературе.

Кстати, свои ранние очерки и эссе, 
посвященные в том числе иноплане-
тянам, я предлагал Борису Натано-
вичу в его журнал «Полдень, XXI век», 
и он их всегда печатал. Я горжусь тем, 
что у меня были такие учителя.

Подготовила 
елена СкородУМова

рассекреченная 
«дружба»

Посчитать… навыки

коротко

Федеральное архивное агентство представило сборник документов, 
посвященных истории магистрального нефтепровода «дружба». 
основу издания составили недавно рассекреченные документы 
из фондов российского государственного архива новейшей истории, 
в книгу также вошли материалы российского государственного 
архива экономики. документы охватывают период 1954 – 1974 годов.
Решение о строительстве маги-
стрального нефтепровода «Дружба» 
было принято 18 декабря 1958 года 
на проходившей в Праге X сессии 
Совета экономической взаимопомо-
щи, объединявшего большинство 
стран социалистического лагеря. 
Причина была в том, что поставки 
нефти из СССР в страны восточ-
ного блока осуществлялись только 
железнодорожным транспортом, 
и этого было недостаточно.

В соответствии с проектом, разра-
ботанным московским институтом 
«Гипротрубопровод», магистраль 
общей длиной около 6 тыс. км на-
чиналась на нефтяных промыслах 
Волго-Уральского месторождения 
в Альметьевске. Трасса разделя-
лась на две части в Белоруссии 
около Мозыря, где возводился 
крупнейший для того времени неф-
теперерабатывающий завод (НПЗ). 
Северная ветка проходила через 
Польшу в ГДР, заканчиваясь у го-
рода Шведт, где также сразу нача-
лось строительство НПЗ. Южная 
часть шла через западные области 
Украины, вела к Братиславе, Праге 
и Будапешту, вновь разветвляясь 
в венгерском городе Шаги.

Работы начались 10 декабря 
1960 года. Документы, представ-
ленные в сборнике, свидетельству-
ют, что, в соответствии с межпра-
вительственными соглашениями, 
каждая страна, действуя в формате 
долевого участия, обязалась поста-

вить для строительства нефтепро-
вода необходимые материалы, обо-
рудование, механизмы и трудовые 
ресурсы.

Восточная Германия — агрегаты 
для насосных станций, Венгрия — 
средства автоматики, Чехословакия 
— клапаны и арматуру, Советский 
Союз — трубы и технику. Строитель-
ством нефтепровода занимались 
советские специалисты.

Уже через тринадцать месяцев, 
24 января 1962 года, было завер-
шено строительство первого пу-
скового участка от Мозыря до Бро-
дов во Львовской области, откуда 
нефть по железной дороге достав-
лялась в Чехословакию в резерву-
арный парк «Будковце». К середине 
1964 года основные объекты нефте-
провода были сданы в эксплуатацию, 
«сквозное движение» нефти по трубе 
было открыто 15 октября 1964 года. 
«Дружба» стала самой протяженной 
нефтемагистралью ХХ века.

Как показывают материалы сбор-
ника, в краткий срок была не только 
создана огромная инфраструктура, 
где работали десятки тысяч чело-
век из разных стран, но и основной 
стандарт советской, а ныне россий-
ской экспортной нефти — «ураль-
ская смесь», Urals, под которую 
специально спроектированы и по-
строены несколько крупных евро-
пейских НПЗ. Благодаря «Дружбе» 
СССР вошел в число ключевых по-
ставщиков нефти в Европу.

крупнейшая российская платформа онлайн-рекрутинга запустила 
калькулятор навыков, с помощью которого IT-специалисты могут 
оценить свою реальную стоимость на рынке и понять, на какую 
зарплату они могут претендовать.
В настоящее время сервис пред-
полагает возможность оценки 
для представителей 46 IT-профес-
сий по 310 навыкам — фактически 
это большой аналитический срез 
рынка, «упакованный» в умную мо-
дель, способную прогнозировать 
доход соискателя, согласно уровню 
компетенций кандидата. При этом 
в основе инструмента лежат боль-
шие данные, максимально совпа-
дающие с отраслевыми реалиями.

Как подчеркнула представитель 
одного из направлений деятель-
ности платформы онлайн-рекру-

тинга Марина Дорохова, «сейчас 
наблюдается повышенный спрос 
на переход в IT-отрасль и развитие 
внутри нее, поэтому фокус первого 
запуска калькулятора пал именно 
на сферу информационных тех-
нологий». При этом инструмент 
служит не только для того, что-
бы опытные кандидаты определи-
лись с зарплатами, но и для того, 
чтобы подсказать тем, кто пока 
не в  IТ, что именно нужно знать 
и уметь делать, дабы зарабатывать 
в этой сфере. Инструмент создан 
в том числе и для того, чтобы у всех 

специалистов появилась своео-
бразная карта, по которой они мог-
ли бы проложить личный путь к про-
фессиональным вершинам. «Если 
вы где-то в середине пути к зарпла-
те своей мечты, программа в пря-
мом смысле ведет к ней пошагово, 
подсказывая, какие именно навыки 
стоит доработать, как это поможет 
доходу эволюционировать и где 
лучше учиться — с помощью ссылок 
на конкретные образовательные 
платформы и курсы проверенных 
партнеров», — поясняет Дорохова.

В планах у разработчиков — мас-
штабировать калькулятор для всех 
профессий, внутри которых мож-
но выделить четкие квалификаци-
онные компетенции и определить 
их ценность.
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7 По горизонтали: 3. Исторический роман Г. Флобера. 8. Роман Т. Драйзера. 9. Вспомога-
тельный якорь на судне, который завозят на шлюпке и бросают в воду. 10. Полное рас-
стройство, беспорядок, разруха, упадок. 11. Несправедливо причиненное огорчение, 
оскорбление. 12. Фильм американского режиссера Б. Фосса (1972 г.). 13. Распространен-
ный в Китае тип парусного грузового судна. 14. Русский драматург (1809 – 1879), автор во-
девилей «Девушка-гусар», «Петербургские квартиры». 15. Город в Колумбии. 17. Падение 
воды с уступа, пересекающего речное русло. 18. Небольшое хищное млекопитающее 
отряда куньих. 19. Первый в мире ледокол, способный форсировать тяжелые льды. 21. 
Спортивный снаряд. 23. Вид городского транспорта. 25. Союз, объединение, сообщество. 
26. Крестьянские сани без кузова. 28. Птица отряда воробьиных. 29. Овощное растение. 
30. Игра спортивного типа. 31. Пищевой продукт, полученный размолом зерна. 32. Фильм 
советского режиссера А. Гордона (1971 г.). 33. Парнокопытное животное.

По вертикали: 1. Короткий участок реки с большим падением уровня воды. 2. Штат 
в США. 3. Итальянский скрипичный мастер. 4. Роман В. Скотта. 5. Часть сооружения, 
опорный брус. 6. Вид спортивных соревнований. 7. Город в Московской области, завод 
грампластинок. 15. Пьеса А. М. Володина. 16. Площадка на железнодорожных станциях 
для посадки, погрузки. 20. Мореплаватель, экспедиция которого совершила первое кру-
госветное путешествие. 22. Российская спортсменка неоднократная чемпионка России, 
мира и Олимпийских игр в лыжных гонках. 24. Деревянный молоток с ровной ударной 
поверхностью. 26. Столица Бангладеш. 27. Имитация драгоценного камня.

ответы на кроССворд, оПУБлИкованный 23 авгУСта
По горизонтали: 4. Радар. 8. Таблетка. 9. Агра. 10. Корсак. 11. Издержки. 13. Гений. 14. 
Терм. 15. Зима. 17. Органди. 18. Гниение. 22. Инок. 24. «Баня». 25. Агора. 27. Антитеза. 29. 
Венера. 30. Локо. 31. Санскрит. 32. Клерк.

По вертикали: 1. Барометр. 2. Классика. 3. Стека. 4. Радищев. 5. Дездемона. 6. Разрез. 
7. Крик. 12. Ибаге. 16. Одобрение. 17. Обида. 19. Евгеника. 20. Иерархия. 21. Ангарск. 23. 
Клинок. 26. Звено. 28. Наос.

до 31 августа 2023 года открыта

доСроЧнаЯ ПодПИСка
на 1-е полугодие 2024 года и весь 2024 год  

на газету «Санкт-Петербургские ведомости»
Цены в рублях

в редакции газеты: Санкт-Петербург, ул. Марата, дом 25
(вход со стороны кузнечного переулка, по рабочим дням с 10.00 до 19.00)

для индивидуальных подписчиков     

ежедневный выпуск д3504 почта - - 5100,00 4680,00
ежедневный выпуск д5289 почта 3900,00 3750,00 - -
Пятничный номер с «афишей» д3043 почта - - 1740,00 1650,00
Пятничный номер с «афишей» д5395 почта 1140,00 1050,00 - -

на нашем сайте spbvedomosti.ru
для индивидуальных подписчиков     
ежедневный выпуск П3504 почта - - 5340,00 4920,00
ежедневный выпуск П5289 почта 4080,00 3930,00 - -
Пятничный номер с «афишей» П3043 почта - - 1920,00 1740,00
Пятничный номер с «афишей» П5395 почта 1200,00 1140,00 - -

в отделениях Сбербанка
для индивидуальных подписчиков
Ежедневный выпуск П3504 в отделениях - - 5340,00 -
Пятничный номер с «Афишей» П3043 в отделениях - - 1920,00 -

во всех почтовых отделениях Санкт-Петербурга и ленинградской области
каталог «Подписные издания» 

для индивидуальных подписчиков
Ежедневный выпуск П3504 почта - - 5884,99 5610,12
Ежедневный выпуск П5289 почта 4214,52 4083,36 - -
Пятничный номер с «Афишей» П3043 почта - - 1925,64 1840,22
Пятничный номер с «Афишей» П5395 почта 1224,48 1182,66 - -

в ооо «ПреССИнФорМ»
для индивидуальных подписчиков
Ежедневный выпуск 34320д Прессинформ - - 22452,00 -
Ежедневный выпуск 55001д Прессинформ 12144,00 - - -
для предприятий и организаций      
Ежедневный выпуск 31654д Прессинформ - - 24912,00 -
Ежедневный выпуск 31383д Прессинформ 14916,00 - - -

выпуск на 6 месяцев на 12 месяцевдоставкаиндекс

до адресата до адресатадо востре-
бования

до востре-
бования

роССИЯ. В первом квартале буду-
щего года в России начнут произ-
водство туристических автобусов. 
Об этом сообщил вице-премьер 
правительства России Денис Ман-
туров: по его словам, предсерийные 
образцы таких машин уже проходят 
сертификацию.
калУЖСкаЯ оБлаСтЬ. Аудиогид 
по достопримечательностям, в том 
числе военно-историческим мес-
там Великой Отечественной войны 
и национальному парку «Угра», соз-
дадут в регионе в рамках реализа-
ции проекта «Живые уроки истории 
и культуры».
МоСква. Флот авиакомпании 
«Россия» пополнился самолетом 
«Владимир Вольфович Жиринов-
ский». Boeing 737-900 с бортовым 
номером 73484 уже приступил к вы-
полнению полетов по России.
МУрМанСкаЯ оБлаСтЬ. Стро-
ительство Свято-Преображенско-
го собора началось в Мурманске. 
По словам митрополита Мурман-
ского и Мончегорского Митрофана, 
храм назовут в честь царя Нико-
лая II из династии Романовых.
СаратовСкаЯ оБлаСтЬ. Много-
детным семьям региона компенси-
руют 50 % стоимости обучения детей 
в колледжах и техникумах — соответ-
ствующий законопроект поддержали 
депутаты областной думы.
СевернаЯ кореЯ. Национальная 
авиакомпания страны 25 августа 
выполнит первый после пандемии 
COVID-19 рейс из Пхеньяна во Вла-
дивосток. При этом с ее помощью 
жители России смогут долететь 
и до Пекина.
СШа. Бывший президент До-
нальд Трамп собрал более $ 72 млн 
на  предвыборную кампанию, 
что в несколько раз больше любо-
го из его конкурентов-республикан-
цев. Об этом сообщила федераль-
ная комиссия по выборам США.

колокольные странствия
в новоладожском историко-краеведческом музее открылась выставка 
«колокольные странствия». Здесь можно совершить виртуальное 
путешествие благодаря сюжетам, изображенным на колокольчиках, 
привезенных из разных уголков россии и зарубежных стран.
На выставке представлено около 60 
предметов из фондов Валдайского 
филиала Новгородского музея-запо-
ведника. Разнообразные сигнальные 
колокола — в основном это знамени-

тые поддужные колокольчики — за-
родились именно в Валдае. Ямские 
колокольчики и упряжные бубенцы 
ХIХ — начала ХХ века, которые широ-
ко использовались не только в систе-

ме почтовой связи, но и в народном 
быту. Среди экспонатов — изделия 
мастеров, повторяющие самые ар-
хаические бубенцы, а также всевоз-
можные дверные, кабинетные, пода-
рочные и декоративные настольные 
колокольчики, выполненные из ме-
талла, фарфора, глины, дерева и из-
готовленные в разных странах мира 
в ХIХ — ХХI веках.
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